
Vereadores de grandes 
cidades começam o ano 
com aumento de salário

lVereadores de cinco grandes 
cidades do Paraná — Curitiba, 
Maringá, Ponta Grossa, Guara-
puava e Foz do Iguaçu — tiveram 
seus salários reajustados para a 
gestão de 2025, com aumentos 
que variam de R$ 850 a cerca 
de R$ 8 mil. O reajuste segue as 
regras constitucionais, limitando 
os salários a porcentagens es-

pecíficas do vencimento de de-
putados estaduais, atualmente 
R$ 32.196,01. Em Curitiba, os 
vereadores passam a ganhar R$ 
20.484,93, com justificativa ba-
seada na inflação medida pelo 
IPCA. Já em Maringá, além do 
aumento salarial de R$ 10.623 
para R$ 15.193, houve a amplia-
ção do número de cadeiras de 15 

para 23, implicando maior custo 
com assessores e gabinetes. Foz 
do Iguaçu implementou reajustes 
escalonados, elevando os ven-
cimentos de R$ 10.969,96 para 
R$ 16.724, além de incorporar 
o 13º salário, alegando defasa-
gem inflacionária de 12 anos. Em 
Ponta Grossa, o aumento foi de 
R$ 10.448,82 para R$ 18.119,68, 

também incluindo o 13º salário 
e justificando a decisão pela re-
posição inflacionária atrasada. 
Em Guarapuava, o reajuste levou 
os salários ao teto permitido pe-
la lei, passando de R$ 11.036,25 
para R$ 15.471,77. Em contraste, 
Londrina e Cascavel não aprova-
ram reajustes. Londrina enfren-
tou pressão popular. Público l P.3

lLegislativo de Foz do Iguaçu terá 
três reajustes de salário em um 
período de pouco mais de um ano, 
com aumento de mais de 7 mil

lDas maiores cidades do estado, 
apenas Cascavel e Londrina 
se salvam de reajuste, mas por 
conta de pressão popular

Na estreia no torneio, no domingo passado, os Piás do Ninho foram derrotado pelo Sport por 1 a 0 Assessoria
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Cascavel tenta fazer história e busca a primeira 
vitória na Copinha hoje. Time encara o Referên-
cia na tarde desta quarta-feira (08). Esportes l Pág.5GURIZADA

A coluna Política & Cia da edi-
ção desta quarta (08) destacou 
a atuação do novo presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Paraná, Alexandre Curi. Ele só 
irá assumir o posto no próximo 
mês. Mas em janeiro, quando 
muitos ainda curtem as férias, 
Curi já está na ativa. Aliás, com 
Curi, a Alep passa a ter um mo-
delo de administração pública a 
ser copiado. Global/Opinião l P.9

A arrecadação total do gover-
no federal cresceu 11,21% em 
novembro de 2024 em relação 
a novembro de 2023, totalizan-
do R$ 209,21 bilhões, informou 
ontem (7), em Brasília, a Receita 
Federal. O resultado de novem-
bro é o melhor desempenho pa-
ra o mês desde 2013, quando a 
arrecadação ficou em R$ 188,1 
bilhões em valores corrigidos 
pela inflação. Público l P.5

Política & Cia
Alexandre Curi, 
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PPPR considera morte de 
apenado como caso isolado

lNa manhã de segunda-feira 
(6), Thiago Alexandro da Silva 
Lima, monitorado por torno-
zeleira eletrônica e integrante 
do projeto de ressocialização 
“Trabalhando a Liberdade com 
Dignidade”, foi brutalmente as-
sassinado enquanto realizava 
serviços de jardinagem na Rua 
Paraná, em frente à Prefeitura 
de Cascavel. O crime, que le-
vantou debates sobre segurança 
e ressocialização, foi classifica-
do pela Polícia Penal como um 
episódio isolado, com todas as 
normas do programa devida-

mente cumpridas. Thiago, que 
estava no regime semiaberto 
desde novembro, foi alvejado 
pelas costas enquanto tenta-
va fugir, sendo atingido fatal-
mente na cabeça e nas costas. 
Mais de 20 cápsulas de munição 
foram recolhidas no local pe-
la Polícia Científica. A Polícia 
Penal destacou que o monito-
ramento eletrônico é rigoroso, 
acompanhando deslocamentos 
e desempenho dos monitora-
dos, mas reafirmou que o sis-
tema eletrônico não substitui a 
vigilância individual. Público l P.2
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Suco (PSD) se licencia e Mauri Schaffer assume a vaga 

PPPR considera morte de apenado 
como um caso isolado em Cascavel

Segurança pública Segundo Polícia Penal, a fiscalização de apenados monitorados por tornozeleiras 
eletrônicas é realizada de forma rigorosa, garantindo controle total sobre cada movimento dos envolvidos

Para a PPPR, 
a tecnologia 
permite a entidade 
acompanhar de perto 
o cumprimento das 
penas e identificar 
qualquer irregularidade

GABRIEL PORTA
Cascavel  

lNa manhã de segunda-feira 
(06), um apenado, integrante 
do Projeto Trabalhando a Liber-
dade com Dignidade, foi bru-
talmente assassinado enquanto 
realizava serviços de jardina-
gem em frente à Prefeitura de 
Cascavel, na Rua Paraná. Fato 
que trouxe à tona debates so-
bre segurança e ressocialização.  

Para a Polícia Penal o ocorri-
do foi um fato isolado e todas as 
normas de fiscalização e moni-
toração do projeto foram devi-
damente cumpridas. O apena-
do foi identificado como Thiago 
Alexandro da Silva Lima. "A fis-
calização é rigorosa. O monito-
ramento garante que sabemos os 
passos de cada apenado, desde 
a carga do dispositivo até as fal-

Em cerimônia realizada no Ple-
nário na tarde de segunda-feira 
(06), o primeiro suplente do 
PSD, Mauri Schaffer, assumiu 
a vaga de vereador. Ele foi em-
possado pelo presidente Tiago 
Almeida substitui Suco, que se 
licenciou após ter sido convi-
dado pelo prefeito Renato Silva 
(PL) para ocupar o cargo de 
secretário municipal de Espor-
tes de Cascavel. Ao “passar a 
bola” para Mauri Schaffer, Su-
co destacou a história do novo 
vereador. “Eu tenho certeza de 
que o Mauri vai dar conta do 
recado. Ele já tem trabalhado 
pelo nosso partido e é graças a 
ele e a todos os que foram can-
didatos pelo PSD que eu cheguei aqui para realizar meu sonho de ser vereador, e também estão aqui 
o Serginho e o Antonio Marcos. Mas o prefeito me chamou e vou assumir esse desafio no esporte, 
onde tenho dedicado a minha vida toda”. O novo parlamentar fez um discurso em que falou de sua 
trajetória, que inclui trabalho anterior na Câmara como assessor parlamentar. “Eu tenho trabalha-
do na política por muito tempo, e até sem receber nada e sem padrinho político. Agora eu vou me 
dedicar 24 horas por dia pela nossa cidade de Cascavel e realizar um sonho meu também de estar 
aqui”, disse Schaffer. Ele completou com um agradecimento emocionado aos pais. “Todo filho quer 
trazer um diploma para mostrar aos pais. Eu não tenho o de professor, mas tenho um agora para 
trabalhar pela educação. Não tenho o de médico, mas posso trabalhar pela saúde. E não tenho o 
de policial, mas vou trabalhar pela segurança. Eu dedico esse diploma de vereador a vocês, meu pai 
e minha mãe”, concluiu. Mauri Carlos Schaffer nasceu em 9 de janeiro de 1976 em Capanema (PR). 
É comerciante, casado, já foi assessor parlamentar na Câmara e se tornou primeiro suplente de 
vereador do PSD ao receber 1.607 votos na eleição de 2024.

Flávio Ulsenheimer/CMC

tas injustificadas. Não há como 
designar um policial penal pa-
ra vigiar cada monitorado pes-
soalmente, considerando que 
somente na nossa regional há 
mais de mil tornozeleiras ativas. 
Por isso, o sistema eletrônico é 
fundamental", destacou a nota 
da PPPR. O rapaz era monito-
rado por tornozeleira eletrônica 
desde 23 de novembro de 2023 

no regime semiaberto. De acor-
do com informações repassadas 
por médicos do Siate, Thiago foi 
alvejado pelas costas, enquanto 
tentava fugir, e caiu no gramado 
em frente ao prédio da Prefeitu-
ra. No local, a Polícia Científica 
recolheu mais de 20 cápsulas de 
munição e confirmou ferimen-
tos fatais na cabeça e nas costas.  

Segundo a PPPR, o monitora-

mento via tornozeleira é realiza-
do 24 horas por dia, registrando 
informações como deslocamen-
tos, carga da bateria, tentativas 
de violação ou rupturas no sis-
tema. A fiscalização também 
acompanha a assiduidade e o 
desempenho dos monitorados 
em seus locais de trabalho. 

A Polícia Penal afirmou co-
laborar com as investigações 
conduzidas pelas autoridades 
competentes. O caso está sen-
do investigado pela Delegacia 
de Homicídios de Cascavel. Em 
nota, a Polícia Penal reafirmou o 
compromisso com a segurança 
e ressocialização dos monitora-
dos, enfatizando que a violência 
registrada não reflete a realidade 
do projeto, mas sim um episódio 
isolado.

O projeto
O Projeto Trabalhando a Liber-
dade com Dignidade foi instau-
rado em 2021, em uma iniciativa 
do Complexo Social em parceria 
com o Poder Judiciário, insti-
tuições públicas e privadas. A 
iniciativa seleciona pessoas pri-
vadas de liberdade (PPLs) que 
possuem bom comportamento 
para trabalhar em empresas e 
instituições conveniadas. Todas 
recebem salário e são monito-
radas por tornozeleira eletrôni-
ca. Apesar do regime de prisão 
fechado, as PPLs integrantes da 
proposta permanecem em pri-
são domiciliar, concedida pe-
la Vara de Execuções Penais de 
Cascavel. Os participantes são 
conscientizados sobre o proces-
so de monitoração, seus direitos 

avaliações de equipes técnicas 
e multidisciplinares. “Fazemos 
entrevistas de forma individual 
com as pessoas privadas de li-
berdade selecionadas, por meio 
de critérios definidos pelos di-
retores das unidades prisionais. 
Abordamos todos os que tinham 
a possibilidade de um retorno 
digno e correto à sociedade”, 
enfatizou. Todos os participan-
tes da iniciativa são orientados 
sobre o processo de monitora-
ção, seus direitos e deveres até o 
final da pena. Além disso, rece-
biam capacitações sobre gestão 
financeira, mercado de trabalho, 
educação e religião.

Outra morte
Mais um apenado morto. 
Um homem foi morto a tiros 
na tarde de ontem (07) na Rua 
Ângelo Sbardela, próximo à Rua 
Veneza, no Bairro Cascavel Ve-
lho. A vítima, que aparenta ter 
cerca de 25 anos, não portava 
documentos no momento do 
crime. Informações prelimina-
res indicam que ele foi atingi-
do por cerca de cinco disparos: 
três na cabeça, um nas costas e 
um no braço. Cápsulas de mu-
nição 9mm foram encontradas 
próximas ao corpo, que estava 
caído na calçada de uma via 
desprovida de imóveis na frente. 
Fontes ligadas ao jornal Gazeta 
do Paraná afirmam que o ho-
mem pode ser um detento que 
havia fugido de um canteiro de 
trabalho externo no mesmo dia. 
Não se sabe se o crime tem liga-
ção com o homicídio ocorrido na 
segunda-feira (06).

Preso que foi executado com mais de 20 tiros em frente à Prefeitura CGN

e deveres até o final da pena. 
Conforme o diretor do Com-

plexo Social de Cascavel, Sér-
gio Vicente da Silva, nos dois 
primeiros anos de desenvolvi-
mento do Projeto Trabalhando 
a Liberdade com Dignidade, foi 
possível beneficiar cerca de 300 
monitorados do sistema prisio-
nal. “O índice de retorno dessas 
pessoas às unidades prisionais 
é baixíssimo, portanto, foi uma 
iniciativa que deu muito certo".

Para o diretor-geral da Polícia 
Penal do Paraná, Osvaldo Mes-
sias Machado, o projeto visa a 
capacitação e reinserção social 
de pessoas privadas de liberda-
de. “Este trabalho realizado em 
Cascavel visa atender o apena-
do, aquelas pessoas que já ti-
nham saído do sistema prisional 
e cumpriam suas penas com uso 
de tornozeleira eletrônica. Nós 
possibilitamos que elas fossem 
inseridas no mercado de traba-
lho por meio de iniciativas do 
Sistema Penitenciário do Para-
ná, que permitiam trabalhos em 
prefeituras, escolas e empresas 
privadas, para que fossem rein-
troduzidas na sociedade logo 
após cumprirem a pena em re-
gime domiciliar ou com moni-
toração eletrônica”, afirmou na 
época. Mais de 82 PPLs integram 
a iniciativa. Elas são inseridas 
em prisão domiciliar e alocadas 
em canteiros de trabalho remu-
nerados indicados pelo Comple-
xo Social, por meio de convênios 
nas esferas pública e privada. 

Sérgio Vicente detalhou que 
a seleção dos novos integrantes 
do projeto ocorre por meio de 

O Projeto Trabalhando a Liberdade com Dignidade foi instaurado em 2021  PPPR
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Nova legislatura Das grandes cidades do estado, apenas Cascavel e Londrina não terão reajuste nos salários 
dos parlamentares. Curitiba, Maringá, Ponta Grossa, Guarapuava e Foz do Iguaçu aprovaram aumentos

Cinco grandes cidades do Paraná têm
aumento no salário de vereadores
Em Foz do Iguaçu, 
serão três reajustes em 
pouco mais de um ano. 
Salário saltará de R$ 
10.969,96 em dezembro 
de 2024 para R$ 
16.724,00 em fevereiro 
de 2026

DA REDAÇÃO
Cascavel

●Ano novo, salário novo. Essa é 
a realidade das câmaras muni-
cipais de cinco grandes cidades 
do Paraná, que tiveram reajuste 
salarial para os vereadores pa-
ra a gestão de 2025. Curitiba, 
Maringá, Ponta Grossa, Gua-
rapuava e Foz do Iguaçu apro-
varam na legislatura anterior, 
o reajuste para a nova gestão. 
Com isso, os vereadores desses 
municípios terão aumento sa-
larial que vão de R$ 850 a cerca 
de R$ 8 mil.

Para o aumento salarial de ve-
readores, há algumas regras que 
são defi nidas de acordo com a 
Constituição Federal. Nas cida-
des que tem entre 100 e 300 mil, 
como é o caso de Foz do Iguaçu 
e Guarapuava, o salário de um 
vereador pode ser no máximo, 
até 50% dos vencimentos de um 
deputado estadual. Já nos ca-
sos de Ponta Grossa e Maringá, 
que tem população entre 300 
e 500 mil habitantes, o salário 
pode ser até 60% do salário de 
um deputado estadual. Por fi m, 
Londrina e Curitiba, que pos-
suem mais de R$ 500 mil habi-
tantes, os vereadores podem ter 
um salário de até 75% do valor 
dos vencimentos de deputados 
estaduais. Atualmente o salário 
de um deputado no Paraná é de 
R$ 32.196,01.

As cidades que tiveram rea-
justes votaram a aprovação dos 
mesmos no poder legislativo. 
Em Curitiba, o salário aumen-
tou pouco menos de R$ 1.000. 
Vereadores que recebiam ante-
riormente R$ 19.617,82, passam 
a receber agora, R$ 20.484,93. 
O salário do presidente do po-
der legislativo também subiu, 
indo de R$ 23.890,26 para R$ 
24.147,01. Em meio a isso, os 
servidores públicos municipais 
e os conselheiros tutelares tam-
bém tiveram salário reajustado. 
Toda essa recomposição salarial 

R$ 15.193,00 e de R$ 15,934.37 
para R$ 22,790.00 para o presi-
dente da Câmara. Houve tam-
bém o aumento de oito cadeiras 
no legislativo, passando de 15 
vereadores para 23. Com isso, 
há também o aumento de car-
gos comissionados, já que cada 
vereador novo, pode empregar 
quatro assessores. Isso sem falar 
na construção de novos gabine-
tes que é necessária na Câmara. 

Houve também a aprovação 
no legislativo do aumento sala-
rial para prefeito, vice-prefeito 
e secretários, mas o projeto foi 
vetado pelo prefeito do municí-
pio, Silvio Barros.

Na fronteira, em Foz do Igua-
çu, a mudança dos salários foi 
feita em 2023, com dois reajus-
tes previstos para o ano de 2025. 
No mês de janeiro, os venci-
mentos passam de R$ 10.969,96 
para R$ 16.098. Em fevereiro, 
mais um reajuste: sobe pouco 
mais de R$ 600, passando a ser 
de R$ 16.724. Em 2026, um no-
vo ajuste deve ser feito, com a 

remuneração passando para R$ 
17.387 a partir de fevereiro do 
próximo ano. 

Além disso tudo, os vereado-
res de Foz passarão a receber 
também 13º salário neste ano. 
A justifi cativa para todas essas 
mudanças, é que a infl ação inte-
gral salarial não era realizada no 
poder legislativo do município 
há 12 anos. 

Nos Campos Gerais, reajuste 
nas duas principais cidades. Em 
Ponta Grossa, o reajuste partiu 
de R$ 10.448,82 para 18.119,68, 
um aumento de mais de R$ 
7.600. A votação aconteceu no 
apagar das luzes da legislatura 
anterior, no dia 13 de dezembro 
do ano passado. A justifi cativa é 
a mesma de Foz do Iguaçu: fal-
ta de reposição da infl ação que 
não acontece desde 2012. Por 
lá, também haverá 13º para os 
parlamentares, com benefício 
calculado com base nos subsí-
dios que foram pagos durante 
ano vigente. 

Há ainda a previsão de reajus-

te salarial completo para vice-
-prefeito e secretários do muni-
cípio, que terão salário dobrado 
em 2025, além de um reajuste de 
56% nos vencimentos da pre-
feita.

Em Guarapuava o reajuste é 
tema ainda mais polêmico, já 
que o valor que será pago aos 
vereadores, é máximo permiti-
do pela lei atual. O subsídio pago 
os parlamentares do município 
é de R$ 15,471,77, sendo que an-
tes da aprovação em novembro 
de 2023, era de R$ 11.036,25. 
Não houve reajuste no salário 
do presidente da casa, já que 
ele recebe o que está no limite 
constitucional. A justifi cativa foi 
a defasagem, já que desde 2014 
eram feitos apenas reajustes in-
fl acionários.

Cascavel e Londrina
mantêm salários
Em outras duas importantes ci-
dades do município, o reajuste 
não aconteceu. Mas muito por 
conta da repercussão negati-

Falsos boletos, promessas de 
descontos e até páginas que 
se passam por sites ofi ciais 
são armadilhas bastante 
comuns nesta época do ano

Das Agências
Cascavel

●Os contribuintes devem fi car 
atentos às ameaças de golpes 
que surgem no período de pa-
gamento do Imposto sobre a 
Propriedade de Veículos Auto-
motores (IPVA). Falsos boletos, 
promessas de descontos e até 
páginas que se passam por sites 
ofi ciais são armadilhas bastante 
comuns nesta época do ano. Por 
isso, a Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefa) e a Receita Es-
tadual alertam para que os pro-
prietários de veículos redobrem 
os cuidados para não caírem em 
fraudes.

O principal golpe diz respeito 
a supostos comunicados envia-
dos pelo Estado. Como destaca 
o gerente do IPVA da Receita 
Estadual, Leonardo Marcon, as 
guias de pagamento do impos-
to não são mais enviadas pelos 
Correios desde 2020 e, por isso, 
toda correspondência do tipo 
deve ser ignorada pelo cidadão. 
“Além disso, a Receita Estadual 
não faz a cobrança por e-mail, 
mensagens de SMS e WhatsA-
pp”, alerta. “Toda a emissão de-
ve ser feita pelos canais ofi ciais 
da Receita”.

Isso significa que nenhum 
boleto de cobrança referente ao 
IPVA 2025 recebido em nome do 
Governo do Paraná, da Receita 
Estadual ou mesmo do Detran 
devem ser pagos. “O simples 

Fazenda e Receita alertam sobre golpes nos pagamentos do IPVA
fato de vir a cobrança em nome 
do Detran já evidencia a fraude, 
já que é a Receita a responsável 
pelo recolhimento do imposto”, 
destaca Marcon.

Todos os sites ofi ciais do Go-
verno do Paraná são identifi-

cados pelo final “pr.gov.br”. 
O contribuinte deve sempre se 
certifi car de que está nas pági-
nas corretas antes de realizar 
qualquer tipo de pagamento. 
Outra dica importante é des-
confi ar de endereços que con-
tenham palavras-chaves, como 
“pagueipva”, “detranveiculos” 
e “fazendaestado”.

Para pagar o IPVA 2025 sem 
dores de cabeça, a recomenda-
ção é que os proprietários gerem 
as guias de pagamento direta-
mente pelo Portal do IPVA ou 
pelo Portal de Pagamentos de 
Tributos, que são os canais ofi -
ciais do Estado. “Outra possi-
bilidade é o uso do aplicativo 

Serviços Rápidos, da Receita Es-
tadual, disponível para Android 
e iOS, que permite o acesso às 
guias de pagamento sem erro”, 
aponta o chefe do setor.

Além disso, Marcon recomen-
da que os contribuintes optem 
por acessar diretamente os sites 
ofi ciais ao invés de procurá-los 
em mecanismos de buscas. Isso 
evita que eles sejam direciona-
dos a páginas fraudulentas im-
pulsionadas para aparecerem 
nos primeiros resultados — uma 
prática bastante comum usada 
por golpistas. “Por isso mesmo, 
reforçamos a importância de 
checar se o site possui a termi-
nação pr.gov.br para garantir 

sua autenticidade”, diz.
Desde 2023, o Departamento 

de Trânsito do Paraná (Detran-
-PR), a Secretaria da Fazenda 
e a Polícia Civil do Paraná têm 
implementado ações para com-
bater a atividade enganosa e cri-
minosa. Uma liminar obtida pe-
lo Estado, por exemplo, obriga 
a maior ferramenta de busca da 
internet a remover sites fraudu-
lentos dos resultados e a impe-
dir que eles sejam promovidos 
por meio de links patrocinados.

Falsos descontos
Uma das armadilhas mais co-
muns de golpistas relacionadas 
ao IPVA é a promessa de descon-

O principal golpe diz respeito a supostos comunicados enviados pelo Estado Gaby Smek/SEFA

A FRASE

“O simples fato de vir 
a cobrança em nome 
do Detran já evidencia 
a fraude, já que é a 
Receita a responsável 
pelo recolhimento 
do imposto”
LEONARDO MARCON
Gerente do IPVA da Receita Estadual

Foz do Iguaçu terá aumento de salário e pagamento de 13º para vereadores Câmara de Foz do Iguaçu

13º
Várias cidades paranaenses 
terão vereadores recebendo 13º 
salário a partir de 2025

EM NÚMEROS

va em meio a população. Em 
Londrina, houve tentativa de 
mudança em cerca de R$ 1.500, 
passando de R$ 14.157,50 para 
R$ 15,6 mil, com justificativa 
para promoção da recomposição 
da infl ação sobre o salário. Com 
a pressão da população, houve 
recuo dos vereadores no projeto, 
que não foi votado. No entanto, 
por lá o vice-prefeito teve um 
aumento de quase 140% em seu 
salário, e os secretários munici-
pais, de quase 52%, após pedido 
do atual prefeito, Tiago Amaral, 
que na época era deputado.

Em Cascavel não houve tenta-
tiva de aumento salarial, e sim 
da implementação do 13º salá-
rio. O projeto chegou a ser apro-
vado, mas após pressão popular, 
os próprios vereadores solicita-
ram o veto do então prefeito, Le-
onaldo Paranhos, que impediu o 
novo benefício. Houve também 
veto ao aumento de número de 
vereadores, que passaria de 21 
para 23 cadeiras na Câmara de 
Cascavel.

se dá, conforme a Câmara de 
Curitiba, devido ao IPCA entre 
os meses de outubro de 2023 e 
setembro de 2024.

Na cidade de Maringá, o rea-
juste aconteceu há algum tem-
po, por isso talvez a população 
não se recorde da mudança. Em 
dezembro de 2022, em meio a 
manifestações os vereadores do 
município aprovaram o reajus-
te de salário dos 23 vereadores, 
que passou de R$ 10.623,00 para 

●Uma das novidades do IPVA 
2025 é a possibilidade de 
pagar o imposto com o valor 
sendo compensado na hora, 
garantindo aos proprietários 
de veículos mais agilidade e 
praticidade. Para isso, basta 
pagar via PIX com a leitura 
do QR Code presente na guia 
emitida, ou com a leitura do 
código de barras (na guia), 
ambos pelos canais ofi ciais.

DADOS

tos. São sites falsos que afi rmam 
oferecer redução no preço do 
imposto, mas são apenas formas 
de atrair o contribuinte para 
uma fraude. A Receita Estadu-
al destaca que o único descon-
to oferecido no pagamento do 
IPVA 2025 é referente ao paga-
mento à vista. Quem optar pelo 
pagamento integral do tributo 
conta com uma redução de 6% 
do valor total. Para isso, a guia 
de recolhimento deve ser pa-
ga até a data-limite de acordo 
com a placa do veículo. Assim, 
qualquer promessa de desconto 
diferente disso, pode ter certeza 
de que é golpe.

Uma das novidades do IPVA 
2025 é a possibilidade de pagar 
o imposto com o valor sendo 
compensado na hora, garantin-
do aos proprietários de veículos 
mais agilidade e praticidade. Pa-
ra isso, basta pagar via PIX com 
a leitura do QR Code presente na 
guia emitida, ou com a leitura 
do código de barras (na guia), 
ambos pelos canais ofi ciais.

Uma forma de se certifi car de 
que está tudo certo com a co-
brança é conferir o destinatário 
da transferência. No caso, sem-
pre aparecerá o nome “Governo 
do Paraná – Secretaria de Estado 
da Fazenda”, garantindo a au-
tenticidade da transação. Não 
efetue pagamentos a empresas 
com nomes propositalmente 
enganosos, como “Pagamen-
to Estadual de Transito Ltda”, 
“Recolhimentos Digitais Ltda” 
etc. A Receita Estadual jamais 
envia guias de pagamento ou 
chaves pix para os contribuintes 
por email, mensagens SMS ou 
Whatsapp.
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Impostômetro Segundo a Receita, o acréscimo observado no período pode ser explicado pelo comporta-
mento das variáveis macroeconômicas. Em novembro, a Receita previdenciária foi de R$ 54,36 bilhões

Arrecadação federal fecha em 
R$ 209,21 bilhões em novembro
No período acumulado 
de janeiro a novembro 
de 2024, a arrecadação 
alcançou R$ 2.391.437 
milhões, representando 
acréscimo real 
de 9,82%

DAS AGÊNCIAS
Cascavel

●A arrecadação total do governo 
federal cresceu 11,21% em no-
vembro de 2024 em relação a no-
vembro de 2023, totalizando R$ 
209,21 bilhões, informou ontem 
(7), em Brasília, a Receita Fede-
ral. O resultado de novembro é o 
melhor desempenho para o mês 
desde 2013, quando a arrecada-
ção fi cou em R$ 188,1 bilhões em 
valores corrigidos pela infl ação 
medida pelo Índice de Preços 
Amplos ao Consumidor (IPCA).   
No período acumulado de janei-
ro a novembro de 2024, a arre-
cadação alcançou R$ 2.391.437 
milhões, representando acrésci-
mo real de 9,82%, descontada a 
infl ação medida pelo IPCA.

Em relação às Receitas Admi-
nistradas pela Receita Federal, o 
valor arrecadado, em novembro, 
foi de R$ 203 bilhões - acréscimo 
real de 12,26%. No período acu-
mulado de janeiro a novembro, 
a arrecadação alcançou R$ 2,27 
trilhões, registrando acréscimo 
real (IPCA) de 9,92%.

Segundo a Receita, o acréscimo 
observado no período pode ser 
explicado pelo comportamento 
das variáveis macroeconômicas, 
pelo retorno da tributação do 
Programa de Integração Social e 
da Contribuição para o Financia-
mento da Seguridade Social (PIS/
Cofi ns) sobre combustíveis, pela 

tributação dos fundos exclusi-
vos e pela atualização de bens e 
direitos no exterior. Sem consi-
derar esses pagamentos atípicos, 
haveria um crescimento real de 
7,72% na arrecadação do período 
acumulado e de 11,03% na arre-
cadação de novembro.

Crescimento
Em novembro, a Receita disse 
que, em relação ao PIS/Pasep e a 
Cofi ns, houve uma arrecadação 
conjunta de R$ 46.093 bilhões, 
representando expansão real de 
19,23%. A Receita Federal in-
formou que esse desempenho é 
explicado pela combinação dos 
aumentos reais de 8,82% no vo-
lume de vendas e de 6,33% no 
volume de serviços entre outubro 
de 2024 e outubro de 2023, se-
gundo dados da Pesquisa Mensal 
de Comércio do Instituto Bra-
sileiro de Geografia a Estatísti-
ca (IBGE); e pelo acréscimo da 
arrecadação relativa ao setor de 

combustíveis, pelo aumento no 
volume de importações e pelo 
desempenho positivo das ativi-
dades fi nanceiras.

No período de janeiro a no-
vembro, a arrecadação conjunta 
do PIS/Pasep e da Cofi ns foi de R$ 
483,93 bilhões, representando 
crescimento real de 19,23%.

Ainda em novembro, a ar-
recadação do Imposto sobre a 
Renda de Pessoa Jurídica (IRPJ) 
e a Contribuição Social Sobre o 
lucro Líquido (CSLL) apresenta-
ram atingiram R$ 32,69 bilhões, 
representando aumento real de 
12,62%.

O desempenho pode ser ex-
plicado pelos acréscimos reais de 
14,93% na arrecadação da es-
timativa mensal, de 5,45% no 
lucro presumido e de 7,63% na 
arrecadação do Simples Nacio-
nal. Já o Imposto Retido sobre a 
Renda de Capital (IRRF-Capital) 
teve uma arrecadação de R$ 9,78 
bilhões - aumento real de 28,9%.

A Receita disse, ainda, que 
o Imposto sobre Importação e 
o IPI-Vinculado à Importação 
apresentaram, em novembro, 
uma arrecadação conjunta de R$ 
10,64 bilhões - crescimento real 
de 58,82%. Entre janeiro e no-
vembro de 2024, o Imposto sobre 
Importação e o IPI-Vinculado à 
Importação anotaram uma ar-
recadação conjunta de R$ 98,4 
bilhões, representando alta real 
de 31,64%.

Receita previdenciária
Em novembro, a Receita pre-
videnciária foi de R$ 54,36 bi-
lhões - expansão real de 3,79%, 
principalmente em razão do 
aumento na massa salarial. No 
período de janeiro a novembro, a 
Receita Previdenciária totalizou 
R$ 596,06 bilhões, com expan-
são real de 5,59%. Esse resulta-
do se deve ao crescimento real 
de 7,15% da massa salarial e de 
12,51% no montante das com-

O IRRF-Capital teve uma arrecadação de R$ 9,78 bilhões Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Escrituração Digital (Sped). A 
e-Financeira monitora e coleta 
informações sobre operações fi -
nanceiras. Os arquivos digitais 
incluem dados de cadastro, aber-
tura, fechamento, operações fi -
nanceiras e previdência privada.

Instituições 
As instituições financeiras tra-
dicionais, como os bancos pú-
blicos e privados, financeiras e 
cooperativas de crédito, já eram 
obrigadas a enviar à Receita 
Federal as informações sobre 
movimentações financeiras de 
seus clientes, como saldos em 
conta corrente, movimentações 
de resgate e investimentos dos 
correntistas, rendimentos de 
aplicações e poupanças. Com a 
mudança que entra em vigor em 
2025, a obrigação de prestação de 
informações relativas às contas 
pós-pagas e contas em moeda 
eletrônica passa a ser também de 
operadoras de cartões de crédito 
e instituições de pagamento.

Estas últimas são empresas 
autorizadas pelo Banco Central 
a oferecer serviços financeiros 
relacionados a pagamentos, co-
mo transferências, recebimentos 
e emissão de cartões. Entre elas 
estão as plataformas e aplicativos 
de pagamentos; bancos virtu-
ais; e varejistas de grande porte, 
a exemplo de lojas de departa-
mentos, de venda de eletrodo-
mésticos; e atacadistas.

Envios
As novas entidades listadas na 
norma da Receita Federal estão 
obrigadas a apresentar as infor-
mações mencionadas quando o 
montante movimentado no mês 
for superior a R$ 5 mil, para pes-
soas físicas; ou R$15 mil, para 
pessoas jurídicas.

203
Valor arrecadado, em novembro, 
foi de R$ 203 bilhões, 
acréscimo real de 12,26%

EM NÚMEROS

pensações tributárias com débi-
tos de receita previdenciária, no 
período de janeiro a novembro 
de 2024 em relação ao mesmo 
período do ano anterior.

Monitoramento
As operadoras de cartões de cré-
dito e instituições de pagamento 
que movimentam recursos fi-
nanceiros devem prestar infor-
mações à Receita Federal sobre 
operações fi nanceiras de contri-
buintes. O envio dos dados será 
semestral.   A regra começou a 
valer no dia 1º de janeiro e está 
prevista na Instrução Normativa 
2.219, de 2024 do órgão federal. 
Em nota, a Receita Federal afi rma 
que as medidas têm o objetivo de 
melhorar o controle e a fiscali-
zação das operações fi nanceiras, 
por meio de uma maior coleta de 
dados. “[As medidas] reforçam 
os compromissos internacionais 
do Brasil, contribuindo para o 
combate à evasão fi scal e promo-
vendo a transparência nas ope-
rações fi nanceiras globais”, re-
forçou a nota da Receita Federal.

A norma atualiza e amplia a 
obrigatoriedade de envio de in-
formações à Receita Federal via 
e-Financeira, que é o sistema 
eletrônico da Receita Federal que 
faz parte do Sistema Público de 
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João Lucas re-
força o tricolor 
Gazeta Esportiva

O Cascavel foi superado pelo Sport no último domingo Assessoria

Oscar reforça o São Paulo em 2025 Site São Paulo

6      Esportes      Geral

LUCIANO NEVES 
Cascavel

l Independente do que ocorrer, 
os garotos do Cascavel já fize-
ram história. No último domin-
go, os Piás do Ninho entraram 
em campo pela primeira vez na 
história do clube para um jo-
go da Copa São Paulo de futebol 
júnior, a principal competição 
de base do país. E, sobretudo, 
uma grande vitrine para esses 
garotos que almejam trilhar o 
caminho do futebol profissio-
nal. Aliás, o Cascavel aumentou 
o próximo desafio na Copinha. 
O clube optou por usar atletas 
Sub-19, Sub-18 e até Sub-17 na 
competição Sub-20. Ou seja, 
é um time um pouco diferente 
daquele que foi semifinalista do 
Campeonato Paranaense no ano 
passado e que conseguiu a vaga 
na Copa São Paulo. 

No último domingo, o Casca-
vel fez o seu primeiro jogo pela 
competição e foi derrotado pelo 
Sport por 1 a 0. Foi um resultado 
injusto pelo que os Piás do Ni-
nho apresentaram na partida. 
Mas em virtude dessa derrota, 
os garotos do técnico Cesar Bue-
no têm a responsabilidade de 
vencer o jogo desta quarta-feira 
(08). Em sua segunda partida, o 
Cascavel enfrenta o Referência, 
anfitrião do Grupo 20. O jogo da 
segunda rodada será às 15h15, 
em Embu das Artes. O Referên-
cia derrotou o Boavista por 2 a 
1 no último domingo, por isso, 
divide a liderança da chave com 
o Sport, ambos com três pontos. 
O Cascavel foi para São Paulo 
com a pretensão de passar de 

Piás do Ninho têm jogo 
decisivo contra o anfitrião

Copa São Paulo Depois da derrota para o Sport, Cascavel busca a primeira vitória na 
Copinha contra o Referência. Jogo será nesta quarta-feira (08), em Embu das Artes

fase. Por isso, busca a primeira 
vitória e o primeiro gol na Copi-
nha. Bueno trata a partida desta 
quarta como uma grande final. 
“Fizemos um jogo muito igual 
como o Sport, muito competiti-
vo, com os dois times buscando 
o gol o tempo todo. Agora temos 
uma final nesta quarta-feira”, 
disse o treinador. 

Antes do jogo do Cascavel, 
tem a abertura da segunda ro-
dada do Grupo 20. O Sport, que 
venceu o Cascavel, joga contra o 
Boavista, às 13 horas. 

Paranaenses
O Paraná conta com cinco times 
na disputa da Copa São Paulo. 
Os outros quatro representantes 
do Estado já atuaram duas vezes 
no torneio e ainda estão invic-
tos. Destaque para o Azuriz, que 
conseguiu a primeira vitória da 
história do clube na Copinha. Na 

Grêmio anuncia acordo com o lateral João Lucas
aos companheiros”, descreveu. 
Anteriormente, João Lucas teve 
passagens pelo Flamengo, en-
tre 2019 e 2020, e pelo Santos, 
durante a terrível campanha do 
rebaixamento no Brasileirão de 
2023.

Em 2025, o Grêmio será co-
mandado por Gustavo Quinte-
ros. O treinador foi apresenta-
do de maneira oficial na última 
segunda-feira e ocupa o posto 
que era de Renato Gaúcho. “Sa-
bemos que estamos substituin-
do um grande treinador como 
o Renato. Ele é uma referência 
ao clube, é uma pessoa que deu 
muitos títulos e muitas coisas 
importantes a este clube. É um 
desafio grande”, destacou.

Em relação aos reforços, o trei-

29 assistências em 39 partidas 
disputadas (45 participações 
diretas). Isso equivale a uma 
média de 1,15 participações em 
gols por jogo, ou seja, o meio-
-campista precisava de menos 
de 90 minutos para participar 
de um tento. Também de acordo 
com a plataforma de estatísti-
cas, em solo brasileiro, Oscar é 
seguido por Yuri Alberto (Co-
rinthians) e Pedro (Flamengo), 
que participaram de 38 gols ca-
da. Na sequência, aparece Hulk 
(Atlético-MG), com 31 partici-
pações e, com 29, estão os ata-
cantes argentinos Flaco López 
(Palmeiras) e Lucero (Fortaleza).

Para completar a lista, apare-
cem quatro atletas empatados 
com 27 participações cada, são 
eles: Raphael Veiga (Palmeiras), 
Rodrigo Garro (Corinthians), 
Alselmo Ramon (CRB) e Gonzalo 
Mastriani (Athletico-PR).

Até então, a melhor tempora-

e o Flamengo, no dia 19, no Cha-
se Stadium, em Fort Lauderdale.

Oscar foi revelado pelo São 
Paulo, mas teve uma saída con-
turbada do clube e se transferiu 
para o Internacional em 2010 on-
de teve bom desempenho. Ele foi 
vendido para o Chelsea da Ingla-
terra e, depois, foi para o futebol 
chines. Oscar defendeu a Seleção 
Brasileira entre 2011 e 2016. Ou 
seja, participou da Copa de 2014 
no Brasil e esteve na fatídica der-
rota de 7 a 1 para a Alemanha nas 
semifinais. Aliás, o gol brasileiro 
naquele jogo foi justamente do 
jogador que agora volta a defen-
der as cores do São Paulo. 

não pode errar nas contratações. 
“Estamos fazendo reuniões com 
a diretoria para contratar joga-
dores. Precisamos de laterais, 
volantes e pontas. Vamos contra-
tar um zagueiro central também. 
Buscar jogadores com experi-
ência e que possam fortalecer a 
equipe. Estão trabalhando para 
contratar jogadores. Às vezes, os 
jogadores chegam rápido, outros 
demoram. O ideal era ter a maio-
ria do plantel por agora, mas va-
mos nos próximos dias vendo os 
atletas chegando”, afirmou.

O primeiro desafio de Quinte-
ros no Grêmio é o Campeonato 
Gaúcho. O primeiro jogo do time 
no estadual será no dia 22 de ja-
neiro contra o Brasil de Pelotas, 
no Bento Freitas.

da de Oscar no quesito havia sido 
2018, quando também estufou 
as redes 16 vezes e registrou 18 
passes para gol. Os números do 
meio-campista no futebol asiá-
tico, aliás, são expressivos. Ele 
possui, ao todo, 245 jogos pelo 
Shangai Port, clube que defen-
deu por oito anos (desde 2017), 
com 76 gols e 110 assistências 
anotadas.

O São Paulo se reapresenta 
nesta quarta-feira (08), quan-
do iniciará sua pré-temporada, 
parte dela realizada nos EUA. O 
elenco tricolor enfrentará o Cru-
zeiro, no dia 15 de janeiro, no 
Inter&Co Stadium, em Orlando, 

Gazeta Esportiva
Porto Alegre

l A diretoria do Grêmio anunciou 
um reforço para a lateral direita 
ao elenco da temporada 2025. 
Ontem, o clube gaúcho confir-
mou a chegada de João Lucas, 
ex-Juventude e que pertencia 
ao Santos. Aos 26 anos, o joga-
dor assinou um contrato de três 
temporadas com a nova equipe. 
Através de seu site oficial, o Grê-
mio apresentou um pouco das 
características do reforço. “João 
Lucas tem perfil de ser um atleta 
de força e competitividade. Em 
2024, foi um dos destaques da 
equipe da Serra Gaúcha, tendo 
atuado em 49 jogos, com dois 
gols marcados e sete assistências 

segunda-feira, derrotou a Tuna 
Luso por 2 a 1 de virada. Com o 
resultado, o time de Pato Branco 
é o segundo colocado do Grupo 
6 com quatro pontos. E agora só 
precisa de um empate contra o 
Bandeirante para confirmar a 
classificação para o mata-mata. 
Os dois times jogam nesta quin-
ta-feira (09), às 15h15.

O paranaense de melhor cam-
panha na Copinha é o Operário 
de Ponta Grossa, que conseguiu a 
segunda vitória na competição, 
lidera o Grupo 3 e já garantiu a 
vaga antecipada na segunda fa-
se. Na segunda, o Fantasminha 
derrotou o Santa Cruz por 2 a 1, 
também de virada. O Operário 
foi aos seis pontos e se classifi-
cou de maneira antecipada pa-
ra o mata-mata. Na quinta, o 
Fantasma joga contra o lanterna 
Força e Luz e só precisa de um 
empate para confirmar a pri-

nador deixou claro as posições 
que o Grêmio vai em busca no 
mercado e pontuou que o clube 

O jogador, que foi titular no 
Brasil na Copa de 2024, foi o 
principal reforço do São Paulo 
para a temporada

Gazeta Esportiva
São Paulo

l A contratação de Oscar foi 
uma injeção de ânimo para a 
torcida do São Paulo no quesito 
briga por títulos em 2025. Isso 
não ocorreu apenas por conta 
de suas passagens por Chelsea 
e Seleção Brasileira, mas tam-
bém pelo seu desempenho re-
cente, especialmente no ano de 
2024, quando atingiu números 
que o colocam como o jogador 
do futebol brasileiro com mais 
participações em gols na última 
temporada.

Sua melhor temporada foi 
justamente a última, em 2024. 
Segundo o site ogol, Oscar mar-
cou 16 gols e concedeu incríveis 

Oscar participou de mais 
gols que todos os atletas 
do futebol brasileiro

meira posição do grupo. 
O Athletico é mais um re-

presentante do Paraná que está 
classificado pelo mata-mata. O 
Furacãozinho manteve os 100% 
de aproveitamento e derrotou o 
Mazagão do Amapá por 2 a 0, em 
Osasco. O Athletico é o segundo 
colocado no Grupo 17 com os 
mesmos seis pontos do Audax. 
Ambos estão classificados e se 
enfrentam nesta quinta, às 21 
horas, no jogo que vale a primei-
ra posição da chave. 

O Coritiba segue invicto. Mas 
tropeçou na segunda rodada e 
empatou sem gols com o Dom 
Bosco pelo Grupo 15. Apesar do 
tropeço, o Coxa está em boa si-
tuação. É o segundo colocado 
na chave com os mesmos quatro 
pontos do Desportivo Brasil. Sen-
do assim, joga pelo empate para se 
classificar. Na quinta, joga com o 
próprio Desportivo Brasil.

Inter perde para o 
Barra na Copinha

COPA SÃO PAULO

l O Internacional faz uma das piores campa-
nhas na Copa São Paulo de todos os tempos. 
Pentacampeão do torneio, o Colorado sofreu a 
segunda derrota seguida ontem. Foi superado 
pelo Barra de Santa Catarina por 1 a 0, em jo-
go válido pelo Grupo 29. No fim de semana, o 
Inter perdeu para o América de Pedrinhas pelo 
mesmo placar. A terceira rodada da Copa São 
Paulo será aberta hoje com os jogos do Grupo 
1. Já classificados, ambos com seis pontos, Vo-
tuporanguense e Botafogo jogam às 19 horas, 
em Votuporanga. O Fogão precisa vencer para 
ser o primeiro colocado na chave. Pelo Grupo 4, 
jogam Capitão Poço e Rio Branco-ES, às 18h45, e 
Mirassol e Criciúma, às 21 horas. Líder do Grupo 
13, o Cruzeiro define a classificação e a primei-
ra posição da chave contra o São Carlos, às 17 
horas. O Real Brasília também luta pela vaga e 
precisa vencer o lanterna Imperatriz. 

MERCADO DA BOLA

MERCADO DA BOLA

l De olho em qualificar seu elenco para a tem-
porada 2025, o Vasco da Gama anunciou mais 
um reforço ontem. O Cruzmaltino acertou a 
contratação do volante Tchê Tchê, que defen-
deu o Botafogo nas últimas três temporadas. O 
jogador de 32 anos assinou com o Gigante da 
Colina até dezembro de 2026. Tchê Tchê era tido 
como um dos líderes do elenco do Botafogo nas 
últimas temporadas. Entretanto, após o fracasso 
no Brasileirão de 2023, o volante perdeu espaço 
e foi reserva durante boa parte do ano de 2024. 
A carreira de Tchê Tchê é muito premiada. O 
volante é tetracampeão brasileiro (2016, 2018, 
2021 e 2024) e campeão da Copa do Brasil (2021). 
Além disso, tem no currículo uma Super Copa 
do Brasil (2022), uma Super Taça Ucraniana 
(2018), além da Copa Libertadores (2024) com 
o Botafogo. O jogador também venceu três es-
taduais, sendo um Campeonato Paulista (2021) e 
dois Campeonatos Mineiros (2021 e 2022).

l O volante Alison definiu um novo clube para 
a disputa da temporada 2025. O experiente 
meio-campista - que se destacou por sua pas-
sagem no Santos - aceitou o desafio de defen-
der as cores do Londrina. “O volante Alison é 
o novo reforço do Londrina Esporte Clube para 
a temporada de 2025. O jogador de 31 anos 
chega para a disputa do Paranaense e da Série 
C”, anunciou o clube do Paraná nas redes so-
ciais. Aos 31 anos, Alison passou por momentos 
complicados no Santos. No Londrina, o volante 
ficará com o desafio de superar os problemas 
físicos. Nas últimas duas temporadas, ele atuou 
em apenas 9 partidas. O contrato de Alison 
com o Londrina é válido por uma temporada.

Vasco anuncia o volante 
Tchê Tchê, ex-Fogão

Alisson, ex-Santos, 
acerta com o Londrina

Coxa anuncia Rodrigo 
Moledo, ex-Colorado

MERCADO DA BOLA

l O Coritiba anunciou a contratação do zagueiro 
Rodrigo Moledo. O atleta chega ao clube para-
naense após defender a Chapecoense em 2024. 
O zagueiro foi revelado pela base do Bonsuces-
so-RJ e contratado pelo Internacional em 2011. 
No Colorado, Moledo alcançou o tricampeo-
nato gaúcho e permaneceu até 2015. Depois de 
uma passagem pelo Panathinaikos, da Grécia, o 
atleta voltou ao Inter em 2018 e ficou até 2023. 
Em julho de 2024, Moledo foi anunciado pela 
Chapecoense, mas sofreu uma lesão e dispu-
tou apenas quatro partidas. Rodrigo Moledo 
é o quinto reforço do Coxa para a temporada 
de 2025. O clube já havia anunciado o lateral-
-direito Rafinha, ex-São Paulo, o volante Geo-
vane e os atacantes Dellatorre e Caio Matheus. 
O primeiro confronto do Coritiba em 2025 será 
diante do Londrina, dia 12 de janeiro, às 16 ho-
ras, no Couto Pereira.

Divulgação/SCI

Site Londrina

O adversário da 
Serpente Aurinegra é o 
líder do Grupo 20 com 
três pontos ganhos

5
O Paraná tem 
cinco times 
na disputa 
da Copa São 
Paulo 

NÚMERO

16
Segundo o si-
te ogol, Oscar 
marcou 16 gols 
e concedeu 
incríveis 29 as-
sistências em 
39 partidas 
disputadas na 
temporada 
que passou

NÚMERO
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CONTINUA NA PÁG. 8

- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA 

MINERAÇÃO NOGAL LTDA torna público que irá requerer ao Instituto 
Água e Terra, a Licença Prévia para BENEFICIAMENTO DE AREIA, a 
ser implantada no Bairro Rio D’Area de Cima, Município de Teixeira 
Soares-PR. 

 

 

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03/2025 COMPRASNET 90.003/PROCESSO 

03/2025 
EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS 

 
O MUNICÍPIO DE SALTO DO LONTRA, ESTADO DO PARANÁ, torna público que 
fará realizar, às 09:00 horas do dia 22 de janeiro de 2025, nas dependências da 
Prefeitura Municipal, sita a Rua Prefeito Neuri Baú, 975 em Salto do Lontra, Paraná, 
Brasil, PREGÃO ELETRÔNICO para Aquisição de materiais esportivos e troféus para 
suprir a demanda do departamento municipal de esporte do município de Salto do 
Lontra/PR. Critério de Julgamento: Menor Preço por item. Abertura das propostas e 
recebimentos dos lances: a partir das 09:00 horas do dia 22 de janeiro de 2025, no 
endereço eletrônico: https://bll.org.br. A Pasta Técnica, com o inteiro teor do Edital e seus 
respectivos modelos, adendos e anexos, poderão ser examinados no endereço acima 
indicado no horário comercial, pelo site www.saltodolontra.pr.gov.br ou através do site: 
https://bll.org.br, a partir do dia 07 de janeiro de 2025. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser dirigidos ao agente de contratação/pregoeiro no 
endereço acima mencionado ou pelo e-mail licitacaosaltodolontra@gmail.com. 

 
Salto do Lontra, 07 de janeiro de 2025. 

 
FERNANDO ALBERTO CADORE 

Prefeito Municipal 
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Áries (21/03 - 20/04)
Assuntos profissionais e financeiros 
estarão em processamento. O 
momento trará visão de futuro e 
atração por novos modelos de negócio. 
Pense em empreender ou em aumentar 
os rendimentos com um projeto 
inovador. Valerá estudar outro idioma 
ou ferramenta tecnológica. Tempo 
de espera no amor, avalie sonhos e 
expectativas. 

Touro (21/04 - 20/05)
Respire novos ares, relaxe e aproveite 
esta época para se conectar com 
a natureza, viajar ou caminhar no 
parque, pensar nas mudanças que 
deseja na carreira. Amizades chegarão 
naturalmente, aposte em maior 
participação social e faça parte 
de um mundo maior. Surpresas e 
coincidências gostosas animarão o 
clima. Fortaleça a fé! 

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Conversas animadas manterão o astral 
em alta. O dia será gostoso nas atividades 
de grupo, troca de confidências com 
amizades especiais e também para 
ampliar parcerias. Relacionamentos 
profissionais estarão aquecidos. Fique 
de olho no futuro e ajuste planos de um 
novo empreendimento. Poder e carisma 
em alta!

Câncer (21/06 - 22/07)
Com Marte retrógrado em seu signo, 
você poderá voltar atrás num plano. 
Visualize novas possibilidades para 
alavancar a carreira e garantir recursos 
para os projetos pessoais. Será bom 
momento para construir relações de 
confiança, estabilizar a vida íntima e 
se organizar. Cuide da saúde e do seu 
equilíbrio com atividade física.

Leão (23/07 - 22/08)
Cuidados de saúde manterão a 
vitalidade. Implante uma rotina gostosa 
e equilibrada. Será bom momento para 
retomar o treino ou uma atividade que 
ficou pausada. O dia trará otimismo e 
inspiração para novos projetos. Solte 
a criatividade, aumente a exposição 
no trabalho e brilhe publicamente. 
Inovação será a chave do sucesso!

Virgem (23/08- 22/09)
Organize fotografias e documentos, 
arrume suas bagunças e se prepare 
para viajar ou para se inscrever num 
curso. Horizontes se alargarão, hoje. 
Aproveite este período para harmonizar 
os relacionamentos próximos, iniciar 
amizades, brilhar e aumentar o poder 
de influência. Carreira em ascensão, 
prestígio em alta! 

Libra (23/09 - 22/10)
O dia trará forte intuição para questões 
financeiras e necessidade de conforto 
nas relações íntimas. Será bom 
momento para visualizar os próximos 
passos na carreira, criar estratégias e 
avaliar investimentos. Saúde e trabalho 
pedirão rotina disciplinada, cuidados 
corporais e estéticos. Amor em fase de 
transformações. Poder em alta!

Escorpião (23/10 - 21/11)
Cuidar da saúde será fundamental, hoje. 
Você poderá iniciar um tratamento ou 
aplicar novos conceitos na alimentação 
e no autocuidado e melhorar sua 
disposição. Valerá também retomar o 
treino ou atividades que promovem bem-
estar, como caminhadas, massagens 
e terapias corporais. Amor com clima 
mágico e paixão!

Sagitário (22/11 - 21/12)
Conforto, segurança e intimidade darão 
sabor ao dia que anuncia reencontros, 
harmonia com a família e soluções 
financeiras. Construa bases material e 
afetiva firmes para o futuro. Negociações 
de trabalho terão andamento positivo, se 
estiver em busca de novas oportunidades 
ou de aumento de salário. Clima quente 
no amor!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Vitalidade, animação e autoconfiança 
colorirão o dia que favorece novos 
começos e a descoberta de prazeres 
diferentes. Brilhe, aumente a exposição e 
o protagonismo, seu poder de conquista 
está em alta, hoje. Oportunidades de 
trabalho não faltarão no novo ciclo, a 
partir do seu aniversário. Amor com mais 
paixão, humor e fertilidade!

Aquário (21/01 - 19/02)
Muitas emoções marcarão o dia que terá 
foco na família, moradia e em reencontros 
especiais. Reformulações na casa ou nos 
padrões do passado darão liberdade 
de movimento. Finalize um longo ciclo 
com um saldo de autoconhecimento e 
decisões de mudanças. Vênus atrairá 
oportunidades de negócios e parcerias. 
Retome um projeto. 

Peixes (20/02 - 20/03)
Aproveite a passagem de Vênus por 
seu signo para cuidar da beleza, do seu 
bem-estar e equilíbrio. Novas relações 
e negócios surgirão naturalmente neste 
ciclo. As comunicações profissionais 
estarão aquecidas. Amplie comunicações 
e contatos e resolva assuntos comerciais. 
Interações de hoje abrirão portas no 
trabalho. Circule!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 

 

 

Cascavel – PR - Rua Mobral, 464 – Jardim Maria Luiza – CEP.: 85.819-505 | Fone: 45 3223-5161 | saemac@saemac.com.br 
Curitiba – PR - Rua Engenheiro Rebouças, 1151 – Conj. 01 - Rebouças – CEP.: 80.215-100 | Fone: 41 3333-5719 | saemactba@saemac.com.br 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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Cascavel PR – Rua Terezina, 2566 | Tropical | CEP. 85.807-140 | Fone: (45) 3224-1423 / (45) 99914-9050 

|     contato@jacleiloes.com.br |    

www.jacleiloes.com.br  

EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Opinião

Editorial

Gazeta do Paraná
um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

É direito, mas não é garantia 
l Janeiro é tradicionalmente um mês desafiador 
para muitas famílias brasileiras. O início do ano 
letivo traz consigo a busca incessante por mate-
riais escolares, que se somam a outras despesas 
típicas dessa época, como impostos e contas de 
início de ano. Para muitos, essa tarefa de equipar 
os filhos para a escola se transforma em uma 
corrida por preços acessíveis e produtos de qua-
lidade, em um mercado que, em 2025, enfrenta 
reajustes de 5% a 9%, conforme aponta a Asso-
ciação Brasileira de Fabricantes e Importadores de 
Artigos Escolares (Abfiae).

Além da inflação e da alta carga tributária, que 
pode corresponder a até 40% do preço de alguns 
itens, as famílias precisam estar atentas à segu-

rança e à procedência dos produtos. Nesse cená-
rio, a orientação do Inmetro sobre a importância 
do selo de certificação, da adequação à faixa etá-
ria e da exigência da nota fiscal são fundamentais 
para garantir materiais de qualidade e evitar ris-
cos às crianças. São cuidados indispensáveis, mas 
que se tornam um fardo adicional para quem já 
enfrenta dificuldades financeiras.

Por isso, é necessário reconhecer e parabenizar 
o Governo do Estado do Paraná por uma medida 
que simboliza o verdadeiro compromisso com 
o direito constitucional à educação. Em 2025, o 
Estado assumiu a responsabilidade de fornecer os 
materiais escolares para os alunos da rede pública 
estadual. Essa ação não apenas alivia o orçamento 

familiar, mas reforça a mensagem de que o acesso 
à educação de qualidade é uma prioridade e um 
direito que deve ser efetivado em sua totalidade.

Quando o poder público age para reduzir as 
barreiras econômicas que dificultam o acesso à 
escola, cumpre seu papel de garantir uma so-
ciedade mais justa e igualitária. Afinal, o cus-
to do material escolar, que para muitos parece 
um detalhe, pode ser o ponto de ruptura entre 
o ingresso ou a permanência de uma criança no 
sistema educacional.

Que iniciativas como a do Paraná sejam exem-
plo para outros estados, especialmente em um 
momento de desafios econômicos. Educação não 
é despesa; é investimento no futuro do país

N ESTA GAZETA, 
impressa e on 
line, em nosso 
site e Gcast, te-

mos noticiado, com en-
tusiasmo, que finalmente 
depois de décadas, a 
Assembleia Legislativa, 
passa a ser modelo de 
administração pública a 
ser copiado, pela impo-
sição daquilo que deveria 
ser padrão, como com-
petência, austeridade, 
moralidade, seriedade 
no trato da coisa pública, respeito às leis e a Constituição e 
sobretudo, a volta do contato direto entre o Poder, seus mem-
bros e a população, que se ressentia de ter as portas abertas 
do Legislativo, para poder dialogar com seus representantes 
naquele local. E vamos mais, com objetivo de tornar efetivas 
estas e outras medidas de interesse público, o novo presidente, 
deputado Alexandre Curi, se dispõe a implantar um programa 
com objetivo de permitir que as pessoas possam falar direta e 
pessoalmente com o ele, utilizando o que poderá chamar-se 
de “Fale com o Presidente”, através do qual serão marcadas 
audiências a todos os que solicitarem pelos meios que serão 
colocados à disposição dos interessados. Vejam que a deter-
minação do presidente, se transforma em medidas concretas, 
pois ao contrário do que acontecia todos os anos, quando os 
trabalhos só começavam no início de fevereiro, a administra-
ção da casa, já estava a postos segunda-feira dia 06/01, com a 
presença do novo presidente, que pelo Regimento Interno, só 
assume o cargo em fevereiro.

Alexandre Curi, exemplo 
a ser seguido

Entre a letra e a lei

Lula, Bolsonaro ou liberdade?

o título deste artigo. Este é um 
dos problemas de advogados: 
dificilmente abandonam o ofício e 
querem comprovar, a todo tempo, 
através de teses e exemplificações, 
que sua perspectiva é adequada. 
Com a escusa da profissão, será 
analisado o universo jurídico 
constante nas obras de Sófocles, 
especificamente Édipo Rei e 
Antígona, bem como no conto O 
Alienista, de Machado de Assis.

Sabe-se que a tragédia clássica 
de Édipo Rei foi escrita por 
Sófocles, um dos mais importantes 
dramaturgos da Grécia Antiga, 
no século V a.C. Nela, conta-
se a história de um homem 
que, por força de uma série de 
acontecimentos improváveis, 
mas vaticinados pelos deuses, 
mata seu pai e casa com sua mãe, 
sem, no entanto, ter consciência 
dos laços de parentesco. É neste 
contexto que, diante da morte de 
Laio, antigo rei de Tebas, Édipo, 
novo soberano, se propõe a buscar 
todas as instâncias de revelação da 
verdade para compreender o que 
havia ocorrido com seu antecessor, 
morto em um confronto.

É justamente esta conduta 
de Édipo que suscita reflexões 
no universo da lei. Ao buscar 
testemunhas oculares que 
comprovassem a versão do 
oráculo, todos foram ouvidos, 
inclusive, escravos, até então 
sem voz e à margem daquela 
sociedade. Verifica-se, nesta 
medida, a transição para um plano 
no qual todos são considerados 
fontes legítimas de produção da 
verdade. A partir disso, pode-se 
pensar o papel da testemunha no 
âmbito do processo penal.

De acordo com a legislação 
pátria, toda pessoa poderá ser 
testemunha. O dispositivo previsto 
no CPP, no entanto, não é indene 
às críticas contemporâneas, que 
questionam a valoração da prova 
testemunhal, frente a tantos 
equívocos em condenações 

criminais. Seja como for, é 
certo que a testemunha pode 
desempenhar papel central 
no desvendamento dos fatos. 
Assim, Sófocles foi responsável 
por inaugurar o procedimento 
j u r í d i c o  i n v e s t i g a t i v o , 
estruturado de forma racional, 
com vistas à comprovação 
dos acontecimentos através 
de evidências e testemunhas 
oculares, em superação ao 
elemento místico como única 
fonte de veracidade.

O Direito também permeia a 
continuação desta história, cuja 
protagonista é Antígona, filha 
de Édipo e Jocasta. Em síntese, 
após a morte de Édipo, seus filhos 
Etéocles e Polinices acabam por 
disputar o trono de Tebas. No 
confronto, ambos morrem, 
razão pela qual Creonte, irmão 
de Jocasta, é quem assume o 
poder. Através de um decreto, 
Creonte proíbe que Polinices 
seja sepultado, o que gera 
inconformismo em Antígona, 
irmã de ambos os falecidos, e 
defensora do costume sagrado.

Assim, a narrativa contrapõe 
a lei dos homens, representada 
pela autoridade do soberano, 
e  o  d i re i to  u n ive r s a l  a o 
sepultamento, entendido como 
um valor ético superior. Trata-se 
da clássica contraposição entre o 
jusnaturalismo e o positivismo, 
que influencia as discussões 
relativas ao poder constituinte 
originário até os dias atuais. 
Novamente, identifica-se o 
Direito na literatura, a suscitar 
questionamentos inerentes ao 
Direito Constitucional.

Ainda entre os clássicos, o 
conto O Alienista, de Machado de 
Assis, publicado pela primeira vez 
no século XIX, retrata uma série 
de comportamentos arbitrários 
por parte do protagonista, 
chancelados pelas autoridades 
que compõem a história, sob o 
verniz da legalidade. De forma 

resumida, o médico Simão 
B ac a ma r te  de cide  c u ida r 
das patologias mentais dos 
habitantes de Itaguaí. Amparado 
por autorização da Câmara dos 
Vereadores, constrói a Casa Verde, 
para tratamento dos desatinados. 
Contudo, os critérios traçados pelo 
cientista para definir a loucura 
variavam constantemente, o 
que representou o recolhimento 
desenfreado do povo.

A obra apresenta as ações dos 
personagens respaldadas por 
instrumentos do universo jurídico, 
no entanto, o que se destaca é o 
império da arbitrariedade. Nesta 
medida, o conto ilustra de que 
forma as leis e o Direito podem 
ser utilizados como ferramenta de 
institucionalização da violência, 
em cenário no qual impera a falsa 
legalidade, responsável pelos 
abusos e insegurança na vida da 
população.

Outro aspecto relevante na 
história é a zona de penumbra 
em relação ao interesse público 
e privado, que se confundem 
nas determinações do médico. 
No conto, é narrado o episódio 
do anel de prata, que induz ao 
leitor a acreditar que o Alienista 
não era movido exclusivamente 
pela ciência, de forma que suas 
atitudes dissimulavam uma 
finalidade privada, em que pese 
exercesse atividade supostamente 
voltada para o bem-estar social. A 
arbitrariedade e a dicotomia entre 
o público e o privado são temas 
afetos ao Direito Administrativo. 
Justamente por isso, a retratação 
caricata do poder no conto é fonte 
de reflexões jurídicas.

Como demonstrado, a literatura 
aborda temas sensíveis das mais 
variadas áreas do Direito. O 
paralelo entre ficção e realidade 
permite a releitura de situações 
cotidianas, o que abre espaço para 
novas interpretações dos dilemas 
e controvérsias que acompanham 
o percurso histórico do homem.

e oitenta graus, reconhecem ou 
desprezam direitos.

Isso não mais impressiona 
os advogados e nem sempre as 
mudanças das decisões judiciais 
mostram-se involuções. No meio 
dessa tensão de idas e vindas, 
ora se preservam boas decisões, 
ora surgem ideias novas e, da 
combinação de dizeres passados e 
presentes, ora nascem declarações 
mais claras sobre direitos do 
indivíduo.

Advogados são como pilotos 
de avião, ou navegantes, pois, 
necessitam de se locomover de 
modo seguro. Nem sempre o 
contexto e o ambiente ajudam, 
mas, regras de prudência ajudam 
nas nossas tarefas. E, pouco adianta 
reclamar. Advogar é preciso, 
paráfrase singela de ideal que 
transcende tempo e espaço em 
Fernando Pessoa.

Não se pode fazer o balanço 
do ano sem criticar os juristas 
ideológicos - categoria que se 
espraia, dada a abundância que os 
encontramos nos jornais e redes 
sociais. Tratam-se dos bacharéis 
em Direito que opinam consoante 
a vertente de valores políticos 

que acreditam, algumas vezes, 
subvertendo os textos legais e 
burlando nas interpretações 
para alcançar suas particulares 
conclusões.

Na Lava-Jato, pôde-se ler 
e ouvir aqueles que achavam 
razoável a prisão cautelar do 
presidente Lula. Expressavam, 
sem constrangimento intelectual, 
percepções rasas quanto ao sentido 
da prisão preventiva, embaralhando 
conceitos de propósito para 
justificar o injusto. Agora, sobram 
vozes a encontrar due process of law 
nos procedimentos investigativos 
contra o ex-presidente Bolsonaro. 
Tudo seria normal e corriqueiro, 
mesmo a lapidação de fatos, 
gradual  e  não espontânea, 
na colaboração processual de 
investigado. Momento de exceção, 
exige exceção... (?) Outra vez, nada 
de novo debaixo do sol.

O problema desses sedizentes 
juristas está no desserviço que 
fazem à coletividade. Agradam os 
poderosos da vez. Sonham com 
cargos e honrarias. Mercantilizam 
o prestígio. Porém, transmitem 
à parcela da população discurso 
contrário às liberdades individuais, 

pouco importa se se exibem 
interlocutores de esquerda, ou de 
direita.

Preocupo-me com os estudantes 
de Direito que acabam imersos 
nesse mar poluído de concepções 
erradas, as quais negam direitos 
humanos, consagrados na CF 
e em tratados internacionais. As 
faculdades de Direito nem sempre 
convidam os jovens à reflexão 
crítica. Ficam alguns sob o manto 
de entendimento equivocado 
quanto ao que sejam dogmática e 
jurisprudência. Engessam, graças 
a esses erros, o pensar diante da 
realidade. 

Minha sugestão, para avaliação 
de fatos e decisões judiciais nos 
próximos doze meses, se alicerça no 
simples: não seja a favor ou contra 
pessoas, seja um intransigente 
defensor da liberdade. Em 2025, 
tenha firme a lição de Ruy: “seja 
quem for o acusado, e por mais 
horrenda a acusação, o patrocínio 
do advogado, assim entendido 
e exercido assim, terá foros de 
meritório, e se recomendará como 
útil à sociedade” (Barbosa, Ruy. O 
dever do advogado. Bauru: Edipro, 
2007, p. 55).

Carolina
SOARES VAHIA DE 
ABREU

Antônio Sérgio 
ALTIERI DE MORAES 
PITOMBO

*Advogado, mestre e doutor em 
Direito Penal pela USP, pós-doutor em 
Democracia e Direitos Humanos pela 
Universidade de Coimbra. Advoga no 
escritório Moraes Pitombo Advogados

*Advogada. Pós-graduada pela Escola 
Superior de Advocacia Pública da 
Procuradoria Geral do Estado do Rio de 
Janeiro

Há muito em comum 
e n t re  o  u n ive r s o 
literário e o sistema 
jurídico. Um olhar 

superficial permite concluir 
que ambos possuem a palavra 
como matéria prima - mas esta 
não é a única interseção entre 
as duas formas de compreender 
o mundo. Por vezes, direito e 
literatura entrelaçam as mãos 
para retratar as dinâmicas sociais. 
Para sistematizar o estudo fruto 
desta relação interdisciplinar 
foram criadas três categorias pelo 
Law and Literature Movement, 
originado nos Estados Unidos. 
São elas: Direito na literatura; 
Direito como literatura; Direito 
da literatura.

Em linhas gerais, a primeira 
perspectiva tem como escopo 
investigar a forma como o Direito 
é tratado nos textos literários. 
Esta é a lente que será utilizada 
no presente artigo. Por sua vez, o 
Direito como literatura propõe a 
leitura de institutos jurídicos com 
o método da análise literária.1 
Sob esta ótica, é possível 
compreender uma sentença ou 
um acórdão como uma história, 
com personagens, início, enredo 
e fim.

Já no âmbito do Direito da 
Literatura, estuda-se as normas 
jurídicas que tutelam a atividade 
literária. Aqui, portanto, estão 
abarcadas as leis que regulam a 
criação e difusão de obras, além 
dos direitos a elas atrelados.

Traçada a distinção, passa-se a 
tratar de exemplos que subsidiam 

Encerrou-se 2024. Nihil 
novi sub sole. Manteve-se 
o padrão de judicialização 
da política e da politização 

da atividade jurisdicional nas 
altas cortes. O país remanesce 
dividido sob os influxos dos 
discursos populistas que agradam 
extremos. Já se viveu momento 
similar antes na nossa história e 
fatos bem parecidos ocorrem 
em outras nações democráticas. 
O observador atento pode até se 
divertir. Interessante ver o teatro 
togado na interpretação das leis 
para satisfazer o interesse do 
poder dominante. Ao cambiar 
da lua, o precedente torna-se 
incerto e vazio. Emergem, assim, 
novas significações e leituras do 
ordenamento jurídico que, a cento 

Portas abertas
O exemplo do que a Assem-
bleia Legislativa de nosso 
Estado reimplanta no seu dia 
a dia, abrindo suas portas a 
população, reinstalando o 
respeito irrestrito às pessoas, 
às leis e a Constituição, como 
afirmamos acima, pautado na 
obediência de que o Estado é 
subordinado à vontade popu-
lar e não ao contrário, como 
ainda acontece nos outros 
poderes, executivo e judici-
ário, onde seus membros na 
sua maioria se escondem, 
não recebem as pessoas e se-
quer desejam conhecer seus 
pleitos, precisa ser seguido, 
por toda a administração pú-
blica, pois isto não é exceção 
e sim norma. O funciona-
lismo público em todas suas 
instâncias, deve tomar como 
exemplo, a postura e forma 
de atuar do deputado Ale-
xandre Curi, na condução de 
seu mandato na A.L.

Abuso de autoridade
Caros leitores e internautas, 
a Gazeta do Paraná e seus 
veículos estão à disposição de 
toda pessoa que for impedi-
da, sem motivo supervenien-
te de falar com qualquer au-
toridade, para denunciar este 
abuso de autoridade, tornan-
do público o mesmo, para 
que seu autor ou autores, no 
mínimo sejam punidos pela 
opinião pública.

Luta pela ditadura, 
contra o fascismo
Nos seus mais de trinta 
anos de existência, durante 
os quais, embora estivés-
semos vivendo sob a égide 
da democracia que a nação 
conquistou derrubando a 
ditadura e o fascismo, en-
frentamos uma dura luta na 
nossa decisão de defender-
mos os direitos das pessoas, 
contra o ranço da ditadura 
que permanece incrustado 
no Poder Público em todas 
suas instâncias. No Paraná, 
infelizmente, mais acentuado 
na Justiça, pela prática de 
muitos de seus membros. Na 
defesa do fascismo, ideologia 
das ditaduras, comete-se o 
crime de desrespeitar-se fla-
grantemente as leis e afrontar 
a Constituição. Estas ações 
precisam ser denunciadas e 
punidas, seja quem for o au-
tor, pois isto é um atentado à 
democracia. Vai aí portanto 
um aviso aos navegantes. 
Nós topamos mais esta luta. 

Quem nos conhece sabe do 
nosso compromisso inque-
brantável com a democracia.

Santa Tereza do Oeste
O Município de Santa Tereza 
do Oeste-PR vem esclarecer 
questões de relevância ad-
ministrativa e institucional, 
visando à transparência e 
diálogo com toda a comuni-
dade. Em razão do cenário 
financeiro atual e da ne-
cessidade de reequilibrar as 
contas públicas, a Adminis-
tração Municipal decidiu pela 
instituição de uma moratória 
com duração de 90 dias. Es-
sa medida tem por objetivo 
prioritário a revisão de con-
tratos, o ajuste de despesas e 
a garantia de que os recursos 
sejam utilizados de forma 
eficiente e transparente, 
visando preservar os servi-
ços essenciais e promover a 
sustentabilidade financeira 
a longo prazo. O recesso 
que irá até o dia 20/01/2025 
faz parte deste objetivo de 
revisão e organização que 
busca reduzir os custos ope-
racionais em um período de 
menor demanda pelos servi-
ços públicos não essenciais. 
Tal decisão foi planejada de 
forma a assegurar que os ser-
viços indispensáveis, como 
saúde, segurança e limpeza 
urbana, nãosejam preju-
dicados, mantendo-se em 
pleno funcionamento para 
atender à população. E por 
fim com relação à nomeação 
de familiares do Prefeito para 
cargos de primeiro escalão 
(secretários municipais), é 
importante esclarecer que 
tais cargos possuem cará-
ter eminentemente político 
e conforme entendimento 
consolidado pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF) tal 
hipótese não configura ne-
potismo. O preenchimento 
dessas funções segue os cri-
térios de confiança e compe-
tência técnica, alinhando-se 
à legislação vigente e às boas 
práticas administrativas. A 
gestão reforça seu compro-
misso com a ética e a legali-
dade em todas as nomeações 
realizadas. Reiteramos nosso 
compromisso com a transpa-
rência, a gestão responsável 
e a promoção do bem-estar 
de toda a população rumo a 
uma nova história. Perma-
necemos à disposição para 
esclarecer quaisquer dúvidas 
e promover o debate cons-
trutivo.
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Isto
Posto

PAULO MARTINS

FFUI CONFERIR NOS ARQUIVOS do Google a posse, 
TEMPOS ATRÁS, de um dos ministros do STF – 
justamente o mais criticado deles - por atos que se 
chocam com os fundamentos legais da Carta Magna, 

mas fui conferir para me certifi car se um dos principais 
protocolos da cerimônia de posse “dele” contou com o que 
esse mesmo protocolo chama de “juramento”. Contou ! 
Estava lá na cerimônia de sua posse. E no juramento cons-
tou e consta como trecho principal: “Juro defender a lei e 
a nossa Constituição”. E ali, naquele ato, estava a maioria 
das principais autoridades brasileiras. Todas presentes e 
aplaudindo o “juramento”. Assim é que, um dos preceitos 
constitucionais, todos sabemos, assegura a liberdade de 
qualquer cidadão brasileiro “que não tenha sido julgado” 
– se não foi preso em fl agrante – assegura-lhe também a 
inviolabilidade de seu lar assim como sua liberdade e “li-
berdade de expressão”. E foi ALÍ que empaquei na questão: 
“Quantos rompimentos da Constituição foram e continuam 
sendo praticados, justamente por aqueles que a juraram”?? 
E quantos “não apenas foram”, mas permanecem rompi-
dos e, pior, com aval, por omissão, do Congresso Nacional, 
que vem a ser o mais poderoso segmento da lei e da ordem 
desta República?? //Assim é que, nos convencemos de que 
o mais recomendável entre essas turbulências nas quais es-
tamos envolvidos neste Brasil e contrariados por esse clima 
azedo que aí está, é sugerir, pela lógica do bom senso, que 
pelo menos procurem abolir, nessas ocasiões, isso que cha-
mam de “juramento”. Recomendar que essa parte na qual 
dizem “eu juro” seja eliminada das cerimônias, pelo menos 
até quando da volta, até quando da restauração do respeito 
sobre o que se conhece por “juramento”, já que está mais 
do que evidente no ato uma aberração contraditória: “se 
jurar a constituição” e, ao invés de defende-la e de defen-
der suas leis...contraria-la. Ainda bem que o Estado é laico 
e não consagra vinculação religiosa, caso contrário, com 
essas “juras” que andam por aí apenas “da boca prá fora”, 
certamente até Deus estaria encabulado.  

“Eu juro”

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Ciência alerta o Mundo: Vamos ter problemas 
futuros. Lua afasta-se da Terra dois centímetros 

por ano. Cidades dos litorais da Terra poderão 
sofrer  graves consequências daqui a 324 

milhões de anos

FIAPOS
E a administração

Paranhos foi embora, 
mas deixou atrás de sí em 
Cascavel uma espécie de 
“Flerte com a indecência” 
que apelidou de trânsito – 
ou sistema viário.  

*******
E a promessa da 

esperada Feira Livre 
também fi cou no 
embuste. Além de outros. 
Agora, para cobrarmos, 
resta saber se pretende 
ir em frente ou “voltar 
um dia. Certamente, 
uma certa rede de 
supermercado irá fazer o 
que pode e o que não pode 
para evitar a Feira Livre 
esperada há tantos anos. 

********
Nossos respeitos à 

gestão do IPMC de 
Cascavel pelos efeitos 
positivos em sua 
administração revelados 
no fi nal do ano. Exemplo 
para muitos outros 
segmentos de gestão 
pública.  

********* 
Cadê o “balanço geral”

em torno da negociata 
e operação até esta data 
– custo-benefício - dos 
“Avatares” – apelidados 
de “ônibus elétricos” – 
para podermos voltar a 
avaliar aquele escárnio?  

********* 

Confessamos que não 
entendemos fotos de 
amigos - agrupados 
em locais de sauna – 
envoltos em charmosas 
toalhas brancas  - em 
poses de saudações 
e sorrisos opacos, 
publicadas nas redes 
sociais. Esses  fl agrantes 
estilos deixaram de ser 
reservados, posto que 
mais chegados a climas 
pessoais, e passaram a 
ser “tanto faz quanto 
tanto fez”? Parece que 
Cristo não vem mais! Uma 
curiosidade: As mulheres 
vão aderir??? Ou vão 
perder a chance para “Os 
Bonecos”?  

**********
É possível que pinte 

brevemente por aqui mais 
uma radio FM – via You 
Tube – tecnologia atual. 
Radio Gazeta. Estudos 
adiantados.  

**********
Em Cascavel, Órgão 

Público que supostamente 
cuida de idosos e de 
pacientes incapazes, 
deixa de atender por 
hora... Alegam que 
“A encarregada está 
de férias”. Juram que 
isso não é fi cção. Que é 
verdade...Juram que isso 
não é piada. “Morro e 
não vejo tudo”, dia nosso 
saudoso Donizete Adalto.

QUERIIIIIAS 
Mulher do portuga chegou em casa com apetite sexual 
em alta e falou:
- Manoel, quero fornicar!!
- Nem pensar! Tu já tens Credicard, Mastercard e 
Visacard, mais um, não mesmo!!  
- Garçom...Mais uma gelada, por favor

●Corpos plastifi cados
Os microplásticos têm sido um tema de atenção cada vez maior dos 
cientistas. Um trabalho recente da Universidade do Novo México, 
nos Estados Unidos, encontrou níveis elevados das partículas, 
defi nidas como fragmentos de diâmetro inferior a 5 mm, em cérebros 
analisados após autópsia. O material respondia por em média 0,5% 
do peso dos órgãos. Seres humanos são expostos a microplásticos 
por meio de químicos usados para fabricar diversos produtos, como 
plásticos, assim como pela presença dessas partículas minúsculas 
no ar, na água e nos alimentos. Os riscos à saúde ainda estão sendo  
desvendados, mas estudos têm encontrado associações importantes 
entre a presença dos fragmentos no coração, por exemplo, e um 
maior risco de doenças cardiovasculares.

CINTIA e RICARDO DE CAMARGO com a fi lha Heloisa, em Cascavel

CASCAVEL- terapeuta holística Yara Macanhao

CASCAVELENSES que residem há muitos anos em Asunción 
(Paraguai)- Kelly e Lindon Kubitz com as fi lhas Nicolly e Natasha 
Fotos: arquivo pessoal

●Refl exão
Adote uma postura ativa. Nem 
sempre adotar uma postura 
defensiva é o melhor negócio. 
Enfrente a situação. Lembre-se 
sempre do exemplo do cachor-
ro: quem tem medo do animal 
e sai correndo, fatalmente será 
perseguido e mordido. Já quem 
mantém a calma e contorna 
a situação pode sair ileso. Em 
vez de pensar que alguém 

pode infl uenciá-lo negativa-
mente, por que não se adiantar 
e infl uenciá-lo benefi camente?

Ou será que o mal dele é 
mais forte que o seu bem? Por 
que será que nós sempre nos 
colocamos numa atitude passi-
va de vítimas? Antes que o ou-
tro o alcance com sua malda-
de, atinja-o antecipadamente 
com muita luz e pensamentos 
de paz, compaixão e amor.

Saudando 2025!Saudando 2025!

●Leis de Murphy hahaha.......
*Os homens bons são feios.
*Os homens bonitos não são bons.
*Os homens bonitos e bons são 
gays.
*Os homens bonitos, bons e hete-
rossexuais estão casados.
*Os homens que não são bonitos, 
mas são bons, não têm dinheiro.
*Os homens que não são bonitos, 
mas que são bons e com dinheiro, 
pensam que só estamos atrás de 
seu dinheiro.
*Os homens bonitos, que não são 
bons e são heterossexuais, não 
acham que somos sufi cientemente 
bonitas.
*Os homens que nos acham boni-
tas, que são heterossexuais, bons e 
têm dinheiro, são covardes.
*Os homens que são bonitos, 
bons, têm dinheiro e graças a 
Deus são heterossexuais, são tími-
dos e nunca dão o primeiro passo!
*Os homens que nunca dão o 

primeiro passo, automaticamente 
perdem o interesse em nós quan-
do tomamos a iniciativa.
Moral da história:
***Homens são como um bom 
vinho. Todos começam como 
uvas, e é dever da mulher pisá-
-los e mantê-los no escuro até que 
amadureçam e se tornem uma boa 
companhia para o jantar.

●Sejamos zelosos
Poupe a água do planeta. É sim-
ples. Feche a torneira mais vezes. 
Para lavar a louça, primeiro lave as 
peças e somente enxágue quando 
todas estiverem ensaboadas. Só 
isso já reduz o consumo para 20 li-
tros de água. Além disso, diminua 
o tempo no banho e feche a tor-
neira ao escovar os dentes. Outra 
dica de baixo custo é instalar are-
jadores nas torneiras da cozinha 
e dos banheiros. Essa atitude gera 
uma grande e bela economia.

@AERIUMSHOPPINGJL @AERIUMSHOPPINGJL 
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paz de abrir muitas portas para 
mais diretoras brasileiras e não 
só diretoras, mas em todos os 
níveis criativos do cinema e para 
atrizes como um tudo. É muito 
importante também para to-
dos os atores e atrizes jovens, 
porque isso diz para eles, que 
na verdade, o trabalho da atriz 
e do ator é um trabalho da vi-
da inteira. Aliás, o trabalho de 
quem faz arte é de aprimora-
mento contínuo. Acho que isso 
dá para quem trabalha nessa 
área essa noção muito clara, de 
que o trabalho é importante e 
que o trabalho como mulher é 
muito importante perseverar 
mais ainda”, apontou.

A diretora do Festival do Rio 
destacou ainda que basear o fi l-
me na história e trajetória de luta 
de Eunice Paiva, esposa de Ru-
bens Paiva, ex-deputado federal 
levado preso e morto na época 
da ditadura militar no Brasil, é 
mais um ponto positivo do fi lme 
Ainda Estou Aqui. Enquanto, 
em geral, seria tratado pela tra-
gédia, o filme traz a trajetória 
e a vitória dessa mulher. “Tem 
ainda uma coisa mais linda ain-
da que é a Fernanda Montene-
gro, uma mulher também, uma 
atriz brasileira que estava lá há 
25 anos com [o fi lme] Central do 
Brasil e dessa vez é a Fernanda, 
a Nanda, a fi lha, que fecha esse 
ciclo virtuoso de mostrar uma 
história e uma história fora do 
Brasil, que atravessa as nossas 
fronteiras”, observou.

Ilda lembrou ainda que Fer-
nanda Torres foi também a 
primeira atriz brasileira a ga-
nhar o prêmio de melhor atriz 
no Festival de Cannes com o 
fi lme Eu Sei que Vou Te Amar, 
dirigido por Arnaldo Jabor, em 

Rio de Janeiro
AGÊNCIA BRASIL  

1986. “Isso também completa 
um grande ciclo virtuoso para 
a Nanda. Acho que a gente pode 
trazer essas histórias que con-
versam muito profundamente 
com o país e a gente vê que hoje 
a delicadeza do fi lme conversa 
com o mundo todo”.

Venceu em português
A atriz Leandra Leal comemo-
rou no seu perfi l no Instagram 
o prêmio de Fernanda Torres, 
uma mulher que venceu falando 
em português e abriu um cami-
nho para a arte, além de contar 
uma história que não pode ser 
esquecida.

“Foi final de copa do mun-
do! Emocionante! Uma atriz, 
mulher, escritora, artista, fi lha 
de artistas, falando português, 
ganhou o globo de outro!!!! Fer-
nanda abriu uma porta gigan-
tesca com talento, amor e arte! 
Grata Fernanda! Viva Eunice e 
a memória, a importância de 
contar histórias para não esque-
cer!”.

A ministra da Cultura, Marga-
reth Menezes, também elogiou 
a atuação da atriz “Fernanda 
Torres, parabéns pelo Globo de 
Ouro! Que alegria ver seu talen-
to sendo reconhecido no mundo 
todo! Você é motivo de orgulho 
pra cultura brasileira e pra todos 
nós. Essa conquista é mais que 
merecida e reforça o quanto sua 
arte é gigante. Que momento 
maravilhoso!”, disse também 
no Instagram.

Homenagem
Em outubro de 2024, logo após 
o término da programação, o 
Festival do Rio fez uma sessão 
especial do fi lme para homena-
gear as duas atrizes e o diretor e 

A DIRETORA DO FESTIVAL DO RIO DESTACOU AINDA QUE BASEAR O FILME NA HISTÓRIA E TRA-
JETÓRIA DE LUTA DE EUNICE PAIVA, ESPOSA DE RUBENS PAIVA, EX-DEPUTADO FEDERAL LEVA-
DO PRESO E MORTO NA ÉPOCA DA DITADURA MILITAR NO BRASIL, É MAIS UM PONTO POSITI-
VO DO FILME AINDA ESTOU AQUI

Esse Esse 
movimentomovimento 
que o fi lme que o fi lme 
causou no causou no 
público, para público, para 
a diretora do a diretora do 
Festival do Festival do 
Rio, é ainda Rio, é ainda 
mais valioso mais valioso 
por se tratar por se tratar 
da história de da história de 
Eunice Paiva, Eunice Paiva, 
uma mulher uma mulher 
que atravessou que atravessou 
difi culdades difi culdades 
em um em um 
momento momento 
sombrio da sombrio da 
história do história do 
BrasilBrasil

para destacar a importância de 
Ainda Estou Aqui. Ilda Santiago 
contou que até aquele momen-
to nunca tinha ocorrido uma 
sessão especial após o fim do 
festival.

“O fi lme tem uma relevância 
para o Brasil como história co-
mo percepção do que é o país, 
do que a gente quer que justifi -
que isso, e era também uma for-
ma de ter as atrizes e todo elen-
co junto. A dona Fernanda está 
obviamente viajando menos, 
então, foi uma deferência tam-
bém às Fernandas e ao Walter, 
fazer essa sessão especial e não 
me arrependo nem um pouco de 
ter aberto essa exceção, da gen-
te ter feito este esforço de real-
mente poder ter o fi lme dentro 
do escopo do Festival do Rio, 
por tudo que ele está mostran-
do o que é. É sempre mais fácil 
de dizer depois que o sucesso já 
está acontecendo, o mais im-
portante é poder perceber que 
existe alguma coisa especial e 
esse fi lme, de fato, tem alguma 
coisa especial, tem algo que fala 
com o momento do país e que 
fala com todos nós brasileiros e 
brasileiras”, afi rmou.

Volta do público
A diretora comemorou ainda a 
procura do público brasileiro 
pelo fi lme. “A gente tem a sorte 
de ter fi lmes que vêm para dar 
essa virada de chave no público 
brasileiro para o cinema brasi-
leiro. Esse fi lme teve essa capa-
cidade. O mais lindo nisso é que 
é um fi lme que fala profunda-
mente sobre a história do país e 
sobre a história de uma mulher, 
que coloca luz na trajetória de 
luta de uma mulher. Esse fi lme 
mais uma vez foi capaz de virar 

Prêmio de Fernanda TorresPrêmio de Fernanda Torres
une Brasil, diz diretora de une Brasil, diz diretora de 

Festival do RioFestival do Rio

Divulgação

essa chave e de verdade levar 
o público brasileiro de volta às 
salas de cinema para um fi lme 
brasileiro, em um momento 
que é essencial. É essencial este 
retorno ao cinema, é essencial 
esta experiência coletiva como 
emoção. É isso que as pessoas 
contam: ‘saí do cinema choran-
do, saí do cinema emocionado’. 
Acho que é essa emoção que faz 
com que cinema valha a pena”.

Plateia mais jovem
Outro dado a se destacar, se-
gundo Ilda, é a presença de uma 
plateia mais jovem.

“Esse é um fi lme que leva essa 
história e esse tempo sombrio 
do país para uma juventude, 
uma faixa etária que não viu e 
que mal ouviu falar ou que ou-
viu falar muito atravessado so-
bre um momento tão triste e tão 
sombrio da história do Brasil. 
Ter um fi lme que fala ao mesmo 
tempo com o público jovem e 
com um público que viveu ou 
leu sobre isso, é um mérito mui-
to especial para o fi lme e para o 
cinema brasileiro também”.

O escritor Marcelo Rubens 
Paiva, autor do livro Ainda es-
tou aqui, que deu origem ao 
filme, e um dos filhos de Eu-
nice Paiva e de Rubens Paiva, 
enalteceu o prêmio de Fernanda 
Torres e lembrou outros artistas 
que também destacaram o cine-
ma brasileiro no exterior.

“Tentaram acabar com o ci-
nema brasileiro, criminalizar 
leis de incentivo à cultura, mas 
nós ainda estamos aqui. Eles se 
vão, a gente fi ca! Viva Fernan-
da Torres e Montenegro, Sônia, 
Marília, Glauber, Nelson, Ba-
benco, Walter, Meirelles, Padi-
lha, Kleber, Karim, Anselmo e 
tantos…”, postou em seu perfi l 
no X.

FRASE

“Quero muito que 
esse prêmio seja 
capaz de abrir muitas 
portas para mais 
diretoras brasileiras e 
não só diretoras, mas 
em todos os níveis 
criativos do cinema 
e para atrizes como 
um tudo. É muito 
importante também 
para todos os atores e 
atrizes jovens, porque 
isso diz para eles, que 
na verdade, o trabalho 
da atriz e do ator é 
um trabalho da vida 
inteira. Aliás, o trabalho 
de quem faz arte é 
de aprimoramento 
contínuo. Acho que 
isso dá para quem 
trabalha nessa área 
essa noção muito 
clara, de que o trabalho 
é importante e que o 
trabalho como mulher 
é muito importante 
perseverar mais ainda”
ILDA SANTIAGO
Diretora do Festival do Rio

O
ESTÁ TODO MUNDO 
com o coração aque-
cido e batendo forte. É 
muito bacana”. Este é 

o sentimento da diretora do Fes-
tival do Rio, Ilda Santiago, sobre 
o Globo de Ouro, recebido pela 
atriz Fernanda Torres, pela atu-
ação em Ainda Estou Aqui, com 
direção de Walter Salles. “É im-
pressionante e que bom ter uma 
coisa que consegue nos unir de 
muitas formas. Que consegue 
não só falar de um orgulho de 
ter esse prêmio, mas do orgu-
lho de ter um filme brasileiro 
que chega nesse lugar. É uma 
alegria sem limite”, comentou 
Ilda Santiago à Agência Brasil, 
sobre a comoção que a entrega 
do fi lme provocou no país.

Esse movimento que o fi lme 
causou no público, para a di-
retora do Festival do Rio, é ain-
da mais valioso por se tratar da 
história de Eunice Paiva, uma 
mulher que atravessou difi cul-
dades em um momento sombrio 
da história do Brasil.

“Poder dizer que o Brasil co-
loca em um filme como esse, 
uma mulher contando uma his-
tória de uma mulher brasileira 
tão importante, isso fala tudo. 
Ter a Dona Fernanda no fi nal em 
uma participação de 1 minuto 
que vale por muitas horas, acho 
que fala também um pouco de 
onde a gente quer chegar como 
lugar, como espaço de contar as 
histórias sobre mulheres femi-
ninas e por um outro ângulo”, 
pontuou.

Ilda Santiago diz esperar que 
o Globo de Ouro da Fernanda 
Torres seja capaz também de 
abrir caminhos para mulheres 
no cinema brasileiro. “Quero 
muito que esse prêmio seja ca-
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Never Surrender Photo Team

O projetoO projeto para  para 
o Dia do Rock o Dia do Rock 
foi elaborado foi elaborado 
pelo vereador pelo vereador 
Alexandre Alexandre 
Leprevost Leprevost 
(União) e (União) e 
aprovado por aprovado por 
unanimidade, unanimidade, 
enquanto o enquanto o 
de cidade de cidade 
roqueira, por roqueira, por 
Bruno Pessutti Bruno Pessutti 
(Pode)(Pode)

tação não apenas impulsiona o 
comércio local, incluindo lojas, 
bares e restaurantes, mas tam-
bém gera milhares de empregos 
diretos e indiretos”, comentou o 
vereador.

Cidade roqueira
No mesmo dia, em dezembro, 
também foi aprovada a proposta 
de entregar à Curitiba o título de 
Cidade Mais Rock and Roll do 
Brasil. O projeto foi protocolado 
por Bruno Pessuti (Pode), com 
coautoria de Dalton Borba (So-
lidariedade), Herivelto Oliveira 
(Cidadania), Jornalista Márcio 
Barros (PSD), Nori Seto (PP), 
Pier Petruzziello (PP), Rodrigo 
Reis (União). “Ele complementa 
o projeto de lei do Alexandre Le-
prevost”, explicou Pessuti.

Histórico
O dia 13 de julho foi escolhido 
para comemorar o Dia do Rock 
mundialmente por razão do Live 

CURITIBA CULT  

O show acontece no 
palco do Tork ‘n Roll, 
e os ingressos já estão 
disponíveis no site Clube do 
Ingresso

Curitiba Cult 
●Hey ho, let’s go! Uma das 
maiores estrelas do rock mun-
dial, Marky Ramone, desem-
barca em Curitiba no dia 01 
de abril para uma apresenta-
ção imperdível. O baterista da 
banda Ramones traz à capital 
paranaense a Tour Blitzkrieg 
2025, que promete relembrar 
os maiores sucessos do grupo. 
O show acontece no palco do 
Tork ‘n Roll, e os ingressos já 
estão disponíveis no site Clube 
do Ingresso.

O valor dos ingressos variam 
entre R$ 120 (meia-entrada / 1º 
lote) a R$ 400 (inteira / 1º lote), 
dependendo da modalidade es-
colhida, com opções promocio-
nais mediante a doação de 1 kg 
de alimento não perecível.

Setlist
O repertório do show inclui 
clássicos do Ramones, como 
“Pet Sematary,” “I Wanna Be 
Sedated,” “Blitzkrieg Bop” e 
“Sheena Is a Punk Rocker,” 

revivendo toda a energia que 
marcou gerações. 

Ramones
Fundada em 1974, a banda 
de punk rock “Ramones” foi 
precursora do gênero, consoli-

dando-se como um dos maiores 
destaques do rock mundial.
A banda recebeu prêmios 
notáveis, como o Rock and 
Roll Hall of Fame em 2002, 
Grammy Lifetime Achieve-
ment Award em 2014, e o Ker-

rang! Award: Ícone, em 2014, 
por seu reconhecimento e in-
fl uência como uma das bandas 
mais emblemáticas do punk 
rock mundial.

Marky Ramone se juntou ao 
grupo em 1978, substituindo o 

baterista original Tommy Ra-
mone, e permaneceu até o en-
cerramento das atividades da 
banda, em 1996. Após o fi m do 
grupo, Marky continuou ativo 
na música, tanto em sua carrei-
ra solo quanto tocando em ou-

Marky Ramone traz turnê com clássicos para Curitiba em abrilMarky Ramone traz turnê com clássicos para Curitiba em abril

ções, valorizando nomes do rock 
local e relembrando clássicos do 
estilo.

A agenda de Curitiba pa-
ra 2025 já tem nomes interna-
cionais de peso confirmados. 
Começando com o retorno do 
I Wanna Be Tour em fevereiro, 
com muito emo e hardcore. 
Sting traz sua turnê para a Pe-
dreira Paulo Leminski em feve-
reiro, mesmo mês em que o � e 
Cult toca na Live. Março recebe 
� e Off spring e Alanis Morisset-
te na Pedreira e Garbage na Live. 
O grupo Incubus toca em abril, e 
Tarja Turunen se apresenta com 
Marko Hietala em maio. O quin-
to mês também tem Coolritiba, 
festival de música que confir-
mou essa semana a presença de 
nomes como CPM 22, Fresno e 
Jovem Dionísio. O rock nacio-
nal é representado por nomes 
como Capital Inicial em junho. 
Setembro tem turnê da Epica, e 
dezembro, Pierce � e Veil.

A CAPITAL PARANAENSE TEM UMA INTENSA CENA ROQUEIRA. ALÉM 
DE BARES INTEIRAMENTE DEDICADOS AO ESTILO, ACONTECEM GRAN-
DES FESTIVAIS DE ROCK E SHOWS DE NOMES IMPORTANTES DA HIS-
TÓRIA DO ESTILO

Dia do Rock 
no calendário ofi cial

Curitiba ofi cializa 

Aid. O grande festival aconteceu 
em 1985, simultaneamente nas 
cidades de Londres (Inglaterra) 
e Filadélfi a (Estados Unidos). O 
objetivo do evento era auxiliar a 
população da Etiópia, que pas-
sava por uma crise de fome. O 
festival contou com shows de 
nomes de peso, como Sting, El-
vis Costello, David Bowie, Phil 
Collins, Joan Baez, Black Sab-
bath e uma apresentação que se 
tornou histórica do Queen.

Curitiba
A capital paranaense tem uma 
intensa cena roqueira. Além de 
bares inteiramente dedicados ao 
estilo, acontecem grandes fes-
tivais de rock e shows de no-
mes importantes da história do 
estilo. O bar Crossroads, por 
exemplo, vem realizando seu 
aniversário juntamente com o 
Dia do Rock desde 2017. A edição 
de 2024 aconteceu na Pedreira 
Paulo Leminski e teve 30 atra-

Divulgação/CCR Aeroportos

E
NTROU EM VIGOR a lei 
que oficializa Curitiba 
como a “Cidade Mais Ro-
ck and Roll do Brasil”. A 

lei aprovada em 09 de dezembro 
do ano passado pela Câmara dos 
Vereadores confere à capital pa-
ranaense este título e ainda inclui 
do Dia do Rock (13 de julho) no 
calendário ofi cial de eventos da 
cidade. O projeto para o Dia do 
Rock foi elaborado pelo vereador 
Alexandre Leprevost (União) e 
aprovado por unanimidade, en-
quanto o de cidade roqueira, por 
Bruno Pessutti (Pode).

A proposta surgiu da vontade 
de celebrar não apenas o estilo 
musical, como também a força 
da cultura roqueira e a ligação do 
público curitibano com o rock. 
“A cidade é um polo de grandes 
eventos e shows, atraindo ban-
das nacionais e internacionais, 
contribuindo signifi cativamente 
para o crescimento do setor de 
entretenimento. Essa movimen-

tras bandas, como Dust, Estus, 
Richard Hell and � e Voidoids, 
e Misfi ts. Ele segue celebrando 
o legado dos Ramones em tur-
nês pelo mundo, interpretando 
os clássicos que marcaram ge-
rações.

em Curitiba com a “Tour 
Blitzkrieg 2025”
Quando: 01 de abril de 2025 
(terça-feira)
Horário:  abertura dos 
portões: 19h; Início do show: 
21h
Onde: Tork ‘n Roll (Av. Mal. 
Floriano Peixoto, 1695)
Quanto: A partir de R$ 120 
(meia-entrada / 1º lote)
Ingressos: no site Clube do 
Ingresso

Marky Ramone 

SERVIÇO
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Ao todo, 
incluindo os 
espetáculos 
junto aos demais 
corpos do 
Centro Cultural 
Teatro Guaíra 
e produções 
fora de casa, a 
Orquestra levou 
a arte da música 
a mais de 90 mil 
espectadores em 
2024

Ano passadoAno passado, entre outros espetáculos, público foi brindado com Villa-Lobos, Sinfonias de Brahms , entre outros espetáculos, público foi brindado com Villa-Lobos, Sinfonias de Brahms 
e Gala Lírica, que uniu a Orquestra a vozes importantes do Paraná e do mundo. Em um encontro e Gala Lírica, que uniu a Orquestra a vozes importantes do Paraná e do mundo. Em um encontro 

memorável, a OSP recebeu João Carlos Martins, pianista e maestro brasileiromemorável, a OSP recebeu João Carlos Martins, pianista e maestro brasileiro

Curitiba
AEN

M
ÚSICA BRASILEIRA, 
sinfonias de Brahms, 
concertos noturnos, 
gala lírica. A tempo-

rada 2024 da Orquestra Sinfô-
nica do Paraná foi marcante. Os 
concertos atraíram mais de 45 
mil pessoas, em apresentações 
no Teatro Guaíra, em cidades da 
Região Metropolitana de Curi-
tiba com o projeto Guaíra para 
Todos, e em Cascavel. Ao todo, 
incluindo os espetáculos junto 
aos demais corpos do Centro 
Cultural Teatro Guaíra e produ-
ções fora de casa, a Orquestra 
levou a arte da música a mais de 
90 mil espectadores em 2024.

E a programação para 2025, 
nos 40 anos da Orquestra, estará 
em breve disponível no site do 
Teatro Guaíra. Além das apre-
sentações, um grande investi-
mento do Governo do Estado 
trará melhorias para a estrutu-
ra e novos instrumentos. Serão 
adquiridos um piano Steinway, 
cravo, harpa, celesta, contra-
baixos, órgão e trompete, além 
mobiliários como estantes, pó-
dio e cadeiras, entre outros equi-
pamentos de iluminação, áudio 
e vídeo. Já o projeto Guaíra para 
Todos vai continuar levando os 
artistas para fora dos palcos, em 
apresentações gratuitas. 

“Podemos adiantar que os 40 

OrquestraOrquestra
SinfônicaSinfônica
prepara agenda de 2025

anos serão ao som da ‘Sinfonia 
da Ressurreição’, de Mahler. Se-
rá magnífi co”, conta o maestro 
titular e diretor musical Roberto 
Tibiriçá.

2024 musical
Os concertos matutinos de do-
mingo foram ponto de encontro 
entre Vanilza Cubilla e a Sinfôni-
ca do Paraná durante todo o ano. 
“Eu e meu marido moramos aqui 
em Curitiba há 10 anos e estamos 
sempre prestigiando o Teatro, 
assistindo a vários concertos e 
apresentações que tem durante 
o ano. Cada vez, a Orquestra traz 
uma surpresa diferente”, disse 
ela no último concerto do ano.

O ano começou com Villa-
-Lobos e a grandiosa obra “Flo-
resta do Amazonas”. Depois, 
o concerto especial de 39 anos 
presenteou o público com os 
choros desse grande compositor 
brasileiro. Ainda nesta vertente, 
duas edições do programa “Raí-
zes Brasileiras” trouxeram obras 
de Guilherme Bernstein, Rada-
més Gnattali, André Mehmari, 
Clarice Assad, Hekel Tavares e 
Camargo Guarnieri.

Ao longo do ano, a Série Ou-
ro: “Ciclo das 4 Sinfonias de 
Brahms” atraiu quase 14 mil 
pessoas. Para a homenagem, 
cada sinfonia foi acompanha-
da de obras românticas de ou-
tros compositores e atuação de 
solistas internacionais: Dmitry 
Shishkin, Guido Sant’Anna, Va-
lentina Lisitsa e Cristian Budu, 
liderados pelo diretor musical e 

regente titular diretor Roberto 
Tibiriçá.

Outro diferencial da tem-
porada foi a promoção da Gala 
Lírica, que uniu a Orquestra a 
vozes importantes do Paraná e 
do mundo. O programa “Viva 
a Ópera – as mais lindas árias” 
reuniu 11 vozes paranaenses em 
um repertório de obras de com-
positores da Europa e do Brasil. 
O público pôde conhecer Ana 
Paula Brunkow, Marcia Kaiser, 
Alexandre Mousquer, Daniele 
Oliveira, Ana Paula Machado, 
� iago Montero, Marilia Vargas, 
Paloma Lopez, Vitorio Scarpi, 
Claudio de Biaggi e Karolyne Li-
senberg.

Puccini
A ópera voltou a ser destaque no 
fechamento da temporada, com 
uma homenagem ao compositor 
Giacomo Puccini. Foram dois 
concertos com um programa 
que trouxe os clássicos do artis-
ta, como “La Bohème”, “Tosca”, 
“Madame Butterfl y”, e levou ao 
palco os solistas Martin Muehle, 
Ludmilla Bauerfeldt, Paulo Man-
darino e Marly Montoni, todos 
artistas brasileiros renomados no 
Brasil e no Exterior.

“Foram grandes nomes e emo-
ções no palco. Como exemplo, 
marcamos a presença feminina, 
com a maestra Simone Menezes 
e a pianista Juliana Steinbach 
sob o tema da música france-
sa, e trouxemos luz aos talentos 
da casa, com oito integrantes 
atuando como solistas”, lem-

FRASE

“Podemos adiantar 
que os 40 anos serão 
ao som da ‘Sinfonia 
da Ressurreição’, 
de Mahler. Será 
magnífi co”
ROBERTO TIBIRIÇÁ
Diretor Musical 

Orquestra Sinfônica prepara agenda de 2025 Vitor Silva

O ano começou 
com Villa-Lobos 
e a grandiosa 
obra “Floresta do 
Amazonas”. Depois, o 
concerto especial de 
39 anos presenteou 
o público com os 
choros desse grande 
compositor brasileiro. 
Ainda nesta vertente, 
duas edições do 
programa “Raízes 
Brasileiras” trouxeram 
obras de Guilherme 
Bernstein, Radamés 
Gnattali, André 
Mehmari, Clarice 
Assad, Hekel Tavares e 
Camargo Guarnieri 

bra o diretor artístico do Centro 
Cultural Teatro Guaíra,  Áldice 
Lopes.

A primeira convidada foi a so-
prano solo ítalo-brasileira Cami-
la Provenzale, que cantou acom-
panhada de um coro sinfônico 
masculino. Em abril, em um en-
contro memorável, a Orquestra 
recebeu João Carlos Martins, 
pianista e maestro brasileiro re-
conhecido internacionalmen-
te como o maior intérprete do 
compositor clássico Johann 
Sebastian Bach. Os maestros 
Christian Vásquez, Raphael Hae-
ger, Roberto Ramos, Ricardo Bo-
logna, José Soares, Luis Otavio 
Santos e Claudio Cruz estiveram 
entre os convidados para reger a 
Sinfônica do Paraná.

Versatilidade
A versatilidade da Orquestra se 
mantém viva também nos es-
petáculos junto a outras artes da 
casa. “Com o Balé Teatro Guaíra, 
por exemplo, houve uma parce-
ria em duas estreias do repertório 
da companhia. Para completar, 
‘O Quebra-Nozes’ fechou 2024 
com a união de todos os corpos 
artísticos do Centro Cultural Te-
atro Guaíra, ligando a música ao 
vivo à dança, desde a formação, 
com a Escola de Dança Teatro 
Guaíra, até a nossa arte master, 
com o G2 Cia. de Dança”, desta-
ca o diretor artístico.
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UM JORNAL
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